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ACADEMIA DEPORTES
Se rindió un significativo 
homenaje al investigador y 
politólogo Don Manuel Díaz 
Cid. Inf. pág. 3.

UPAEP fue subcampeón del 
CONADEIP nacional de 
futbol rápido varonil. Inf. 
Pág. 13.

Se realizó la vigésimo 
tercera peregrinación a la 
Basílica de Guadalupe. Inf. 
pág. 5.

Con motivo del 30 aniversario de la UPAEP, alumnos, catedráticos y 
autoridades universitarias, lanzan la convocatoria del concurso 
“EXPOCIENCIAS UPAEP 2003”, el cual tiene el objetivo de impulsar el 
trabajo y creatividad en la realización de proyectos juveniles de ciencia y 
tecnología en los alumnos de todo el país, quienes al resultar seleccionados 
tendrán la oportunidad de representar a México en la “IX ExpoCiencias” 
Internacional ESI 2003, que se efectuará en Moscú, RUSIA y en la 
MOSTRATEC a celebrarse en Novo Hamburgo, Brasil.

En entrevista, el Ingeniero Roberto Hidalgo Rivas, catedrático de 
tiempo completo del departamento de Física de la UPAEP y miembro del 
Comité Ejecutivo de MILSET (por sus siglas en francés), “Movimiento 
Internacional para el Recreo Científico y Técnico”, explicó que las 
“ExpoCiencias” es un evento que tiene como fin promover la exposición de 
proyectos científicos y técnicos juveniles, permitiendo también la 
participación de instituciones educativas, divulgadores, profesores e 
investigadores, fungiendo como asesores de los proyectos.

Detalló que MILSET es una asociación que tiene su sede en París y 
agrupa a más de 70 países, teniendo Secretariados Regionales en Europa 
con sede en Bratislava Eslovaquia; la Región del Mediterráneo con sede en 
Argel, Argelia; África en Pretoria; Sudáfrica; Kuwait para Asia, y para 
Norteamérica en Montreal, Canadá y en Latinoamérica: Puebla, México.

Mientras que el programa de “ExpoCiencias” está conformado por 
diversas actividades, entre las que se destacan visitas culturales, científicas 
y de recreación, exposición de proyectos, talleres y conferencias, así como 
también eventos sociales como fiestas.

Indicó que dicho evento tiene la visión de proyectar la imagen de la 
UPAEP a nivel regional, nacional e internacional por medio de un concurso 
de gran calidad en ciencia y tecnología juvenil, por lo que se busca conjuntar 
en la UPAEP (con motivo del 30 Aniversario) más de 100 proyectos de 
alumnos provenientes de diversos estados de la República Mexicana, como 
Baja California, Sinaloa, Chihuahua, Michoacán, Nuevo León, Puebla, D.F., 
Estado de México, Oaxaca, Tabasco, Tamaulipas, Colima, Hidalgo, y  
Nayarit, entre otros, quienes al resultar seleccionados podrán formar parte 
de la Delegación Mexicana que representará a México en la IX 
“ExpoCiencias” Internacional ESI 2003, que se efectuará en Moscú, RUSIA.

Cabe destacar que el comité organizador de dicho evento está integrado 
por 12 universitarios UPAEP, de las carreras de Ingeniería Civil, Ingeniería 
Industrial, Mecatrónica y Diseño y Producción Publicitaria, y coordinados 
por el Ingeniero Roberto Hidalgo Rivas, quienes han preparado dicho evento 
con varios meses de anticipación para lanzar el concurso de manera masiva 
en todo el país.

La convocatoria invita a participar a alumnos que cursen el nivel de 

COMITÉ ORGANIZADOR DE LA EXPOCIENCIAS 2003
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UPAEP, sede de la Expociencias 2003
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Es deshonesto, una falta de responsabilidad y moralidad que una 
persona conciente de que su sangre está contaminada sea donador 
únicamente por lucrar, creo que debe ser castigado con la cárcel, no solamente 
el donador, sino también quienes se presten a efectuar dicha actividad, 
manifestó en entrevista la doctora Dulce María Pérez Suárez, Encargada del 
Departamento de Salud Universitaria de la Universidad Popular Autónoma del 
Estado de Puebla (UPAEP), durante la inauguración de la Campaña 
Educacional de Donación de Sangre”, la cual se realizó los días 14 y 15 de 
noviembre.

Sin embargo señaló que es difícil que se suscite el móvil del lucro, ya 
que al parecer el mercado negro de tráfico de sangre y órganos ya se 
encuentra totalmente bajo control de las autoridades, reduciéndose la 
proliferación de los casos.

Explicó que el proceso de donación de la “Campaña Educacional de 
Donación de Sangre” en la UPAEP consiste en convocar a la comunidad 
universitaria a donar sangre, mientras que por su parte la Secretaría de Salud  
se encarga de recoger dichos paquetes para analizarlos, procesarlos y 
distribuirlos a las unidades de bancos sanguíneos estatales, sitio en donde 
llegan todas las solicitudes de la ciudadanía que la requiera.

Pérez Suárez, indicó que se espera que por medio de la Campaña 
Educacional de Donación de Sangre se logre recolectar 100 unidades de 
sangre entre la comunidad universitaria, ya que a pesar de que se pretende 
sobrepasar la cantidad de 500 personas donadoras, son tan solo 100 de ellos 
los que tendrán la posibilidad de donar. 

“...esto se debe a que se hace un examen médico y un análisis clínico  
momentos antes de la donación y dependiendo de dichos resultados se les 
vuelve a preguntar a los alumnos que si están dispuestos a donar o no”.

Agregó que debido a los antecedentes del tráfico de sangre, venta de 
sangre contaminada, así como también el miedo al supuesto desmayo, 
anemia, infartos o el engordar, son aspectos que hacen que las personas se 
nieguen a ser donadores de sangre. “...todo esto no es cierto, ya que en tan 
sólo 45 días la persona se reestablece sin problema alguno”.

La Encargada del Departamento de Salud Universitaria de la UPAEP 
consideró que hace falta inculcar entre los mexicanos la cultura de donación y 
esto se debe a que aún prevalecen creencias del tráfico de órganos, o el riesgo 
de donar algún órgano puede causar la muerte; agregó que la solución a 
romper dichos paradigmas se debe de difundir mucha información. 

Asimismo explicó que la campaña de donación demuestra que la UPAEP 
no solo es una institución que se caracteriza por  transmitir conocimientos 
académicos a sus alumnos,  sino que también se preocupa por inculcar 
formación integral para favorecer el desarrollo de valores como la solidaridad 
y  la generosidad.

El trabajar de manera conjunta la UPAEP y el Sector Salud  resultó 
beneficioso, ya que además de que se logra recolectar sangre a través de las 
unidades médicas, también se utiliza para promover el valor de salvar vidas, 
además de lograrse superar el número de unidades a comparación del año 
pasado.

“...finalmente los alumnos salen ganando, ya que con su contribución 

Cárcel para quienes venden 
sangre contaminada

Compartiendo la vida

Por: Dr. Edgar Enrique Leyva Medellín
Clínica De Atención Médica Universitaria
Salud Universitaria

TRASPLANTE. Es la transferencia de células, tejidos u órganos de un 
donante vivo o cadavérico a un receptor. El propósito es restaurar las 
funciones perdidas de ese órgano, tejido o célula, sustituyéndolo por uno 
sano.

TIPOS DE TRASPLANTE. Dependiendo de la relación genética entre 
el donador y el receptor de un trasplante, pueden ser:
Autotrasplante. Donador y receptor son la misma persona.
Isotrasplante. Donador y receptor son genéticamente idénticos (gemelos).
Alotrasplante. Donador y recetor son de la misma especie, pero 
genéticamente diferentes (dos humanos).

Nuestro país muestra un incremento de casos de padecimientos crónico 
degenerativos, cuyas consecuencias, entre otras, son: insuficiencias 
cardiacas, renales, hepáticas, pancreáticas y respiratorias, así como 
enfermedades malignas como las leucemias. En la mayoría de estas causas, el 
tratamiento idóneo y en ocasiones único, son los trasplantes.

Son miles de pacientes que requieren un trasplante de órganos y 
desafortunadamente los donadores muy pocos.
¿QUÉ SE TRASPLANTA EN MÉXICO?

Hígado      Riñón      Corazón     Pulmón     Piel     Corneas     Médula ósea      
Páncreas       Hueso     Paratiroides      Vasos sanguíneos      Intestino 

delgado
¿QUIÉNES PUEDEN SER DONADORES?

Donador vivo: hombres y mujeres entre 18 y 60 años de edad (pueden 
ser mayores de 60 años siempre y cuando se encuentren en buen estado de 
salud) en este caso, deben tener parentesco por consaguinidad.

Donador cadavérico: no existe un límite de edad, siempre y cuando 
los órganos puedan ser aprovechables todavía.
CONTRAINDICACIONES. Las contraindicaciones para se donador son las 
siguientes:

LEGALES: Menores de edad (solo en caso de donación cadavérica, con 
autorización de los padres, y en el caso de médula ósea, si están vivos, ya que 
este tejido se recupera rápido).
Incapaces mentales.

MEDICAS:Son pocas las contraindicaciones absolutas para la donación, 
y en general, estas podrían ser:

Infección por el Virus de Inmunodeficiencia Humana, sospecha de la 
misma o pertenecer a un grupo de alto riesgo.

Neoplasias malignas

Equipos 
revelación 
(EUROPA)

Breves

Por: Gabriel Zenteno / 5º CICOM 

Breves

! El equipo de UPAEP en la rama femenil fue 

eliminado en la primera ronda.
Por: LCC José Juan Aceves Diez

Águilas de la UPAEP, Puebla de Fútbol Rápido Varonil consiguió el 
Subcampeonato Nacional de Primera Fuerza del Campeonato de la Comisión 
Nacional Deportiva Estudiantil de Instituciones Privadas (CONADEIP ) 
celebrado en el ITESM, Toluca al caer por marcador de 3 goles a 1 frente a la 
Universidad de Monterrey (UDEMTY) en partido celebrado el pasado viernes 
22 de noviembre en punto de las 13:30 horas. El partido presentó a un 
equipo poblano deseoso de conseguir el campeonato nacional, ya que para la 
gran mayoría de los jugadores fue su primer campeonato nacional y además 
se presentó como una gran motivación pues un día antes había eliminado por 
la vía de los shoot outs al equipo campeón del año pasado - Universidad de 
Pedregal -. 

Durante el primer periodo el equipo de las Águilas fue quien mandó en las 
acciones a través de continuas llegadas frente al marco rival, pues además en 
ese mismo cuarto se les presentó la oportunidad más clara del partido a través 
de su delantero y goleador durante este campeonato nacional Sergio Rosas, 
quién tuvo la posibilidad de poner en ventaja a su escuadra por la vía del 
shoot out, pero lamentablemente para su causa la buena intervención del 
arquero norteño fue la diferencia para evitar el gol que hubiera cambiado en 
buena parte la historia del partido. Así pues, el equipo de los Troyanos de la 
UDEMTY. logró anotar por medio de un contragolpe bien elaborado por su 
delantero Ricardo Ontiveros que no perdonó al meta poblano - José Manuel de 
la Peña - y así marcar la diferencia hasta el final de la primera mitad. 

Para la segunda mitad, el equipo de las Águilas continúo siendo el equipo 
que más llegadas producía frente al marco regiomontano; mientras que el 
equipo de los Troyanos solamente atacaba con un elemento, esperando que en 
un contragolpe pudiera cuajar la segunda anotación que no tardó mucho en 
llegar, pues el descuido en la zaga rojiblanca fue clave para que José Lozano 
marcará el 2 por cero y acercará a la UDEMTY a su quinto título nacional de la 
especialidad. 

Cabe hacer mención que producto del ataque poblano se presentó de nueva 
cuenta la oportunidad de marcar por parte de Sergio Rosas el segundo shoot 
out y de nueva cuenta la suerte y la salida oportuna del arquero rival estuvo 
de su lado para impedir el gol que acercará al equipo de UPAEP. Finalmente 
en este tercer periodo vino el tercer gol de la UDEMTY por conducto de 
Alejandro Martínez y dejar los cartones 3 goles por cero, marcador que en la 
cancha no reflejaba lo que sucedía en la cancha. 

 último cuarto le dió a UPAEP la oportunidad de acercarse en el marcador 
después de cobrar una falta en los linderos del área rival por conducto de 
Sergio Rosas que fue a incrustar su disparo en el ángulo superior derecho 
para dejar las cifras definitivas de 3 goles a 1.  
 Así pues, aunque la derrota se presentó para UPAEP, no deja de 

El equipo de fútbol soccer varonil 
de las Águilas de la UPAEP se 
afianzaron en el primer lugar de la 
clasificación general de las 
Eliminatorias del CONADEIP Zona 
Oriente al sumar 9 puntos en tres 
partidos disputados con 15 goles a 
favor por tan sólo uno en contra; 
siendo el ITESM, Hidalgo la última 
víctima del equipo dirigido por Paúl 
Moreno Altamirano al que 
derrotaron en condición de visitante 
el pasado Viernes 15 de noviembre 
por marcador de 7 goles a cero. El 
partido que se llevó a cabo en la 
bella airosa representó la primera 
visita del equipo de las Águilas en 
estas eliminatorias, rumbo al 
Nacional de CONADEIP del 2003 y 
así poder defender el título 
obtenido en este 2002; 
anteriormente había derrotado en 
las instalaciones del CIU, UPAEP, 
en Cholula al equipo de los Aztecas 
de la UDLAP y al ITESM, Veracruz. 

Los goles de UPAEP la tarde del 
viernes ante un intenso frío, fueron 
anotados por Sergio Rosas en tres 
ocasiones, Juan Pablo Hernández, 
Cristhian Villatoro, Daniel Chazari 
y Julián Márquez lo que le permite 
a las Águilas adueñarse del primer 
lugar del torneo, pues aunque la 
UDLAP mantiene el mismo número 
de puntos, el equipo de Paúl 
Moreno ha realizado tres 
encuentros; mientras que los 

¡ UPAEP manda 
en el soccer de 

CONADEIP Zona 
Oriente! 

Resultados de UPAEP en la Rama 
Femenil: 
Primera Fase: 

5 UPAEP - UVM, Querétaro 0 
1 UPAEP - ITESM, MTY 3 

2 UPAEP - U. Anáhuac Sur 5 
Mejores anotadoras de UPAEP: 
Yolanda Méndez y Judith 
Rodríguez con 2 goles cada una. 

Este es el equipo que representó a 
UPAEP Femenil: Marcela 
Romero,Laetitia Molina, Judith 
Rodríguez, Yolanda Méndez, 
Melba Hdez., Alma Montiel, 
Mercedes Bonet, Alejandra 
Romero, Susana Díaz, Orquídea 
Cortés, Reyna León, Diana Conde, 
Nohemí Picazo, Myrna Morales, 
Dolores Beristain y Roraima Hdez. 
Entrenador: Raúl Posadas, Médico: 
Dra. Karina Pérez 

Resultados de UPAEP en la Rama 
Varonil: 
Primera Fase: 

6 UPAEP - ITESM, Toluca 1 
8 UPAEP - ITAM 5 

3 UPAEP - UDEMTY 4 
Semifinales: 

4 UPAEP - U. Pedregal D.F 4 ( 
ganó en shoot outs UPAEP ) 

Mejor Anotador de UPAEP: Sergio 
Rosas con 9 goles.

Este es el equipo que representó a 
UPAEP Varonil: José Manuel de la 
Peña, Alejandro Ramos, Jorge 

¡UPAEP subcampeón del 
CONADEIP nacional de futbol 

rápido varonil!

Por LCC José Juan Aceves Diez.

Europa, ha sido sorprendida por 
equipos que han demostrado su 
increíble y escondida capacidad 
que ya la explotaron 
conozcámoslos:

1.-Deportivo la C. - ESP
2.-Lokomotiv - RUS
3.-Roma - ITA
4.-New Castle - ING
5.-Macabi Haifa - TUR
6.-Lyon - FRA
7.-Boavista - POR
8.-Dynamo Kiv - UCR

reconocerse la gran actuación de los 
rojos en este evento nacional, pues 
cerró como una de las escuadras que 
más goles anotó en todo el evento 
con respecto a la rama varonil, 
logrando conquistar un total de 18 
goles a favor por 13 en contra; 
además el delantero Sergio Rosas 
logró oradar en 9 ocasiones la 
cabaña de sus rivales y lo que es 
más importante para el futuro de un 
equipo que contó con 14 jugadores 
que en su primer nacional han 
logrado colgarse la medalla de plata 
y representado dignamente a la 

EL EQUIPO DE FUTBOL FEMENIL 
SE QUEDO A LA ORILLA DE LA COMPETENCIA
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Infórmate de la 
Evaluación Docente en 

tu Uni  

La evaluación docente dentro de 
la Universidad, busca información 
para apoyar los proyectos que están 
consolidando la excelencia académica 
en nuestra Institución, esta se 
obtiene directamente de la opinión 
que ustedes como alumnos, emiten 
del desempeño de sus maestros.

El objetivo de este instrumento de 
evaluación, es brindar al personal 
autorizado para ello, una fuente de 
recursos informativos que le brinde 
un marco de referencia confiable 
sobre lo que esta sucediendo con una 
de las tres funciones sustantivas de 
la Universidad: la ¡Docencia¡¨. Esta 
fuente de consulta sirve para 
establecer estrategias que 
promuevan la calidad de los 
docentes; estableciendo un 

Invita a tus compañeros y amigos 
para que de la misma manera 
realicen su evaluaci{on, de esta 
forma obtendremos resultados m{as 
confiables que redundarán en una 
mejor calidad en el proceso 
enseñanza  - aprendizaje.

Recuerda, tu evaluacián honesta y 

EVALUACION DOCENTE  

DEPARTAMENTO

ADMINISTRACIÓN Y CONTADURÍA
ARTE Y ARQUITECTURA
CS. DE LA COMUNICACIÓN
CS. DE LA SALUD
CS. ECONÓMICAS
HUMANIDADES
INGENIERÍA
SISTEMAS

PROMEDIO
 GENERAL

8.86
9.16
8.73
9.04
9.06
9.26
8.91

seguimiento del comportamiento de 
los mismos.

Por lo que es muy importante que 
evalúes con plena conciencia y 
responsabilidad, confía en que tus 
evaluaciones si son tomadas en 
cuenta,  permiten retroalimentar a 
los maestros, y esto a su vez hace 
que el maestro junto con su Director, 
revisen las fortalezas y debilidades 
del catedrático para que pueda 
cambiar algunas de las deficiencias 
que tu has notado durante su 
desempeño dentro de clase.

El instrumento con el que evalúas 
tus materias, ha sido elaborado y 
revisado por un equipo 
multidisciplinario, que está 
preocupado por que éste se acerque 
lo más posible a la realidad que se 

responsable mostrará las fortalezas 
y debilidades de la planta docente y 
esto permitirá los cambios que tanto 
has esperado.
No lo olvides...  ¡Observa, Reflexiona  
y Evalúa.
!ES TU DERECHO Y TU 
RESPONSABILIDAD!
Tus COMENTARIOS también son 

Reconocimiento al 
esfuerzo vivo

MEZCLA DE SABIDURÍA, PRUDENCIA Y GENEROSIDAD

Reconocimiento al politólogo Manuel Díaz Cid, En la UPAEP

Con motivo de la distinguida 
trayectoria profe-sional, alumnos de 
la carrera de Ciencias Po-líticas 
rindieron un significativo homenaje 
al investigador y politólogo Don 
Manuel Díaz Cid, en la Sala 
Francisco de Vitoria, de la Uni-
versidad Popular Autónoma del 
Estado de Puebla (UPAEP), 
efectuándose públicamente la 
entrega de un reconocimiento por su 
labor informativa y analítica en pro 
de la sociedad.

Caracterizado por ser una persona 
con un camino fructífero y de larga 
vida académica, se le calificó a Don 
Manuel como “el esfuerzo vivo de la 
UPAEP”, por ser un conocedor a 
fondo de la sociedad poblana; 
asimismo, por-que ha sabido ejercer 
la influencia tal y como lo sabe hacer 
un buen maestro, “conjuntando el 
conocimiento con la habilidad 
pragmática de un buen artesano”. 

Durante la ceremonia, se recordó 
que el homenajeado nació en la 
ciudad de Puebla el día 11 de 
noviembre de 1938, realizando sus 
estudios de primaria y secundaria en 
el Cole-gio Humboldt, la preparatoria 
e en la UAP y finalmente cursó la 
carrera de Ciencias Eco-nómico 
Administrativas en la UAP; 
sumándose dos diplomados en 
filosofía impartidos por el Dr. José 
Corts Grau, Rector de la Universidad 
de Valencia España. 

Asimismo se reconoció que es 
una persona que se ha distinguido 
por aportar a sus alum-nos valores 
humanistas, de solidaridad, perse-
verancia, libertad, democracia y de 
vocación de servicio, mismos que 
sustentan a la UPAEP. “...Para la 
UPAEP, es un privilegio contar con la 
presencia de Don Manuel Díaz Cid, 
quien siempre se ha comprometido 

con la sociedad poblana”, se explicó.
Además, se hizo mención de que 

actual-mente Díaz Cid se encuentra 
trabajando como Director de 
Investigaciones Motolinia A.C. sitio 
donde comenzó a ejercer desde su 
fundación (febrero de 1966); 
además es Director del Ins-tituto de 
Investigaciones de la UPAEP; funge 
como Asesor del Instituto de 
Proposiciones Es-tratégicas A.C.; así 
como también es miembro activo del 
Foro Latinoamericano Consultor del 
Consejo Pontificio para la Cultura de 
el Vati-cano.Uno de los detalles que 
se manifestaron durante el 
homenaje, fue que también Don 
Manuel fungió como Director de la 
carrera de Ciencias Políticas en la 
UPAEP, donde se desta-có por 
impartir las cátedras de Historia de 
la Teoría Política, Política Europea 
Contemporá-nea, Política 
contemporánea de la América 
Española, Perspectivas del Tercer 
Mundo, Na-cionalismos e 
Imperialismo del Siglo XX.

Se explicó que el politólogo, 
también se ha destacado por ser 
autor de los libros  “Panora-ma 
Político Internacional” elaborado en 
1989; “La Revolución Francesa” 
(ensayo polí-tico); “Génesis y 
Doctrina de la Fracmasone-ría”; 
“Tormenta en el Desierto”; “Agosto 
18, Cita con la Realidad”, “Las Cosas 
Nuevas del Siglo XIX y XX”,  y por 
último la obra titulada “La Asamblea 
del PRI, ¿modernización 
Autocrática?.

Se indicó que la mezcla de 
sabiduría, prudencia y generosidad 
se conjunta en un solo nombre “Don 
Manuel Díaz Cid”, ya que su cercanía 
laboral con alumnos y maestros, les 
ha permitido descubrir en él un 
carisma inigualable “...él aún se 

TODOS A REALIZAR LA EVALUACIÓN 
DOCENTE

Tuna Colegial UPAEP
Sábado 30 de noviembre de 2002
Zócalo de la ciudad de Puebla,
de 17:00 a 19:00 horas
Escuela de Diseño Gráfico
Exposición de Carteles 
Jueves 28 de noviembre de 2002
11:00 horas
Explanada del edificio “C” 
Salud Universitaria (CAMU)
Se informa a las personas que se 
vacunaron contra el Toxoide 
Diftérico, que el refuerzo de la 
vacunación será los días 2 y 3 de 
diciembre de 2002 en la explanada 
del edificio “C” de 9:30 a a 13:00 
horas.
Escuela de Ingeniería en 
Manufactura de Autopartes
Plática de la Sociedad de Ingenieros 
Automotrices (SAE)
Lugar: Sala de Consejo Universitario 
B 34
Lunes 25 de noviembre de 2002
16:00 horas
Congreso de Industrial 02
“Innovando “
Del 28 al 30 de noviembre

Hotel Best Western Real de 
Puebla 
5 Poniente 2522
Informes: www.sadii.com.mx
E-mail: sadii2002@hotmail.com

Fax: 2 32 52 51 
Arte y Arquitectura
La Asociación Mexicana de 
Directores Responsables de Obra  
y Corresponsables, A.C. invita a 
su Curso para “Aspirantes y 
Simposium de Actualización”.
Fecha: Curso del 25 al 29 de 
noviembre y Simposium del 28 
al 29 de noviembre.
Salón B 300
Inscripciones: AMDROC A.C. 
Delegación Puebla, avenida San 
Francisco No. 2214  201 San 
Manuel. Tel/fax: 2 40 97 94 y 
Macro Imagen. Reforma                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      
Sur 3160 Local 7, colonia La 
Paz, tel: 2 31 29 60
Curso $550.00 y Simposium $ 
350.00
Fecha límite: 18 de noviembre 
de 2002.

Teléfono: 2 29 94 25

4ª. Muestra Otoño 2002 “Diseño, 
Composición y Fotografía”
5 de Diciembre de 2002
Lugar: Explanada edificio “C”
18:00 horas
Exposición conjunta de los alumnos de 
las carreras de Diseño Gráfico, Diseño 
y Producción Publicitaria, Ciencias de 
la Comunicación, Arquitectura e 
Ingenierías. Los mejores trabajos del 
semestre.
Materia: Diseño por computadora
Catedráticos: Lic. Maricruz Juárez 
Martínez, maestro Sergio Chavira, 
licenciado Daniel Rivera Mercado y 
profesor Gerardo Herrerías.
Biblioteca
Servicios extraordinarios para tus 
exámenes en Biblioteca Central
Domingo 8 de diciembre
De 9:00 a 15:00 horas
Servicios: Préstamo, renovación y 
devolución de materiales, 
publicaciones periódicas, así como 
servicio de Sala de Biblioteca 
Eletrónica y Copiado.

Museo UPAEP

Homenaje al Maestro Fausto de 
Andrés y Aguirre
25 Aniversario de su fallecimiento
Ciclo de Conciertos
Concierto Clausura
Museo UPAEP
Sábado 30 de noviembre
12:00 horas
Solistas: Martha Placeres (Violín)
Jorge Aguirre (Flauta)
Uzziel Guzmán (Piano)
Museo UPAEP 3 Norte No. 3
Departamento de Administración y 
Contaduría
1er. Congreso de Administración de 
Empresas 2002
Empresas-Instituciones-Contaduría
Sala Francisco de Vitoria
Del 4 al 8 de Noviembre
Informes: Informes: 
http://mx.geocities.com/congresola
e/promocional.html
“Tradicional Exposición 
Guadalupana”
Inauguración: 5 de diciembre de 
2002
20:00 horas
La exposición estará abierta al 

Biblioteca

Servicios extraordinarios para tus exámenes en 
Biblioteca Central

Domingo 8 de  diciembre de 2002
De 9:00 a 15:00 horas

Servicios: Préstamo, renovación y devolución de 

¿TE GUSTARÍA CONOCER A UN ESTUDIANTE DE OTRO 
PAÍS 

Y AYUDARLO A MEJORAR SU ESPAÑOL?

TE INVITAMOS A SER “SOCIO DE CONVERSACIÓN” DE 
UN ESTUDIANTE DE DARTMOUTH COLLEGE, EN EL 
SEMESTRE ENERO-JUNIO 2003.

Requisitos:
· Ser estudiante de la UPAEP

· Nivel intermedio de inglés
· Capacidad para relacionarse con los demás
· Interés en temas de actualidad
· Disposición y responsabilidad

¿Cómo convertirte en un Socio de Conversación?:
1. Solicita el cuestionario para Socios de Conversación en 
Rectoría, con la Lic. Alba Toledo.

2. Escribe una carta explicando por qué te interesa 
participar en este programa y por qué tú serías un 
excelente socio de conversación. Máximo una cuartilla, 
EN INGLÉS.

3. Entrega esta carta y el cuestionario contestado, junto con 
tus datos personales (nombre completo, teléfono 
particular, celular, correo electrónico) en  Proyectos 
Internacionales, Rectoría o el Departamento de 
Humanidades, en un sobre manila cerrado.

ÚLTIMO DÍA: 6 de Diciembre

La lista de las personas elegidas estará disponible el día 
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De la parcela al salón de clases

Se firma convenio con IEEE
Ampliar conocimientos al ritmo de los tiempos, fue la propuesta del Prof. 

Yushi Leandro Takahashi Iturriaga, catedrático de la carrera de Sistemas 
Computacionales, quien impulsó a sus alumnos a conformar la Rama IEEE-
UPAEP, a través del convenio que se estableció en fechas recientes con la 
asociación técnica profesional IEEE sección Puebla, logrando adquirir el 
acceso a la información tecnológica actualizada a nivel mundial.

La asociación Electrical and Electronics Engenieers, Inc.; mejor conocida 
como IEEE se caracteriza por contar con membresías en los 5 continentes, 
ofreciendo a sus usuarios (estudiantes, profesionistas), diversos beneficios 
por lo que ya cuenta con más de 377 mil miembros a lo largo de 150 países 
del mundo.

Para los alumnos de Sistemas Computacionales de la UPAEP, la firma de 
convenio les proporcionará beneficios académicos, ya que les ayudará a 
conocer las actualizaciones del área computacional, además de integrarse 
como miembros activos de esta organización, a través del cual conocerán los 
diferentes estándares que se aplican en el desarrollo de software; también 
podrán tener la oportunidad de buscar la posibilidad de estudiar en alguna 
universidad del extranjero y participar en congresos organizados por la 
misma IEEE, además de tener la opción de comerciar electrónicamente con la 
IEEE a través de la extensa base de datos que se maneja en la web. “La IEEE 
es reconocida como líder mundial en publicación de la literatura de ingeniería  
eléctrica, electrónica, computación y ramas afines como medicina y la 

educación, además de ofrecer para el área educativa bioconferencias, 
seminarios, cursos tutoriales y conferencias,”, indicó en entrevista Yuhsi 
Takahashi. 

Detalló que el convenio con la IEEE ofrece ventajas como el acceso a la 
revista “ESPECTRO”, publicación mensual (entre más de 100 revistas 
especializadas que emite) la cual contiene información detallada de 
investigaciones recientes; la agenda de actividades a desarrollar a nivel local, 
regional e inclusive nacional e internacional, es otro de los beneficios que 

Por : NATALIA VITELA
"Antes de ingresar al Centro Regional para la Formación de Empresarios 

del Campo, vendía a los intermediarios la manzana que produzco a precios de 
risa; ahí me enseñaron a buscar otros mercados, lo cual me ha ayudado a 
comercializar mejor mi producto", comenta Vicente Ramos, de 19 años, que 
apenas con estudios de secundaria ingresó en esa institución que, hace poco 
más de un año, puso en marcha la Universidad Popular Autónoma del Estado 
de Puebla (UPAEP).

Vicente, quien además es agricultor, agrega que en el centro también ha 
aprendido que la fruticultura es más rentable que la agricultura.

"Mientras 6 kilos de maíz me los pagan a un peso con 50 centavos, con 
lo que produce un árbol de manzanas obtengo 200 pesos", explica.

De la misma forma que él, muchos jóvenes de diferentes edades y grado 
académico que cursan estudios en este centro, han obtenido conocimientos 
para explotar mejor sus unidades productivas. 

Enseñanza Alterna
Con la idea de mejorar la situación de los campesinos del municipio 

poblano de Aljojuca, Puebla, el párroco de la comunidad, Constantino Colín, se 
acercó a la universidad y propuso la creación de una escuela agraria técnica.

"De esa forma se echó a andar el proyecto, pero como a los campesinos 
no se les puede distraer mucho tiempo de sus labores diarias, la institución 
decidió no repetir el esquema tradicional de enseñanza aprendizaje", relata su 
coordinador, José de Jesús Reyes Jiménez, director del Departamento de 
Servicio Social de la UPAEP.

El también académico e investigador explica que la formación que se 
imparte en el centro se divide en cuatro áreas: promoción humana, la cual 
motiva la participación de los estudiantes; tipología del campesino, para 
comprender su cosmovisión; incorporación tecnológica, para analizar la 
explotación de las unidades productivas y cultura del dato, que intenta 
fomentar en los campesinos los fundamentos mínimos de contaduría con el 
fin de que aprendan a registrar los montos de su inversión y ganancias, entre 
otras informaciones.

"Las clases se efectúan dos días a la semana y duran de cinco a seis 
horas; los cursos son impartidos por una psicóloga comunitaria, un 
antropólogo, un veterinario y cinco ingenieros agrónomos", comenta.

Señala que, paralelamente, se implementó un sistema de tutorías, con el 
cual, a través de talleres, los estudiantes manifiestan sus inquietudes y se 
buscan soluciones, además de que los ingenieros agrónomos asisten a sus 
parcelas para asesorarlos.

El investigador dice que la evaluación de los estudiantes está en función 

del éxito que obtengan en sus unidades productivas.
Diversificación de Mercados
La primera generación de este centro está integrado por 30 alumnos, 

quienes han superado satisfactoriamente su primer año, mientras que poco 
más de 20 estudiantes más, que recién ingresaron, conforman un segundo 
grupo.

"El propósito es formar a los alumnos durante cinco años, para el primer 
grupo este es ya el segundo año de preparación", puntualiza Reyes.

El académico asegura que al haber aprendido a producir y aplicar abonos 
orgánicos, los alumnos han logrado reducir costos de inicio de siembra hasta 
en un 50 por ciento.

Luego de su primer año de estudios, los alumnos fundadores del centro 
también se han interesado en los negocios de fruticultura, ganadería, 
artesanías con hoja de maíz y piedra de cantera.

Bueno, Bonito y Barato
Para acceder al centro, los jóvenes no necesitan cumplir con ningún 

requisito académico, el único requerimiento que deben cubrir es contar con 
una unidad productiva, ya sea propia o familiar.

También tienen que cubrir un importe de 100 pesos por concepto de 
inscripción, además de una colegiatura mensual equivalente a la misma suma.

"Una de las problemáticas del campo mexicano es la dependencia; en la 
universidad creemos que si los estudiantes realizan una inversión serán 
mucho más responsables respecto a su formación", apunta Reyes.

Aunque el centro se ubica en el municipio de Aljojuca, muchos 
campesinos de otros municipios vecinos, como Coyotepec, San Juan Atenco, 
Los Reyes de Juárez, Tepeaca, San Salvador el Seco y Chalchicomula de 
Sesma, acuden a estudiar.

No obstante, el lugar físico en donde toman sus clases es provisional, 
pues aún no se acondicionan las instalaciones de la escuela donada por la 
presidencia municipal de Aljojuca, para tales efectos.

"El párroco tiene un espacio de asistencia pastoral, ahí es donde se 
llevan a cabo las clases", comenta.
Disminuye Migración

La universidad implementó este proyecto en colaboración con la 
organización civil El Centro para el Desarrollo Integral del Campo y Fundación 
Cáritas, además de que ha recibido apoyo económico de las fundaciones 
Rafael Donde y Produce.

Al centro, se han destinado recursos por cerca de 750 mil pesos, de los 
cuales, un 15 por ciento ha sido de los recursos propios de la UPAEP.

Por su parte, la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) aportó un 

Quiero ser
 tu vida

Por: Luis Miguel Mora / 5° 
Derecho.

Quiero ser en tu vida algo más que 
un instante

algo  más que la lluvia que en 
fracción

de segundo viene, llega y se va.

Quiero ser en tu vida la memoria 
imborrable

una luz de esperanza, una luz de 
alegría

una luz en tu alma que no has de 
olvidar. 

Quiero ser en tu vida un amor 
verdadero

una bellísima historia y una bella 
amistad

ser en tu vida, mi vida, el que siga 
tus pasos

el que esté a tu lado cuando quieras 
llorar. 

Quiero ser en tu vida el que cuida tus 

Quiero ser
 tu vida
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PROF. YUSHI LEANDRO TAKAHASHI ITURRIAGA

¡Pégales!¡Pégales!

1.- Coliseo
2.- Opertura
3.- Pájaros
4.- Cancerbero
5.- García Lorca

Saludos a todos, niños y niñas. Llega un nuevo final 
de cursos, un nuevo final de año y una nueva temporada 
decembrina de estrenos cinematográficos en lo que 
Hollywood pretende se convierta en un segundo verano, 
en términos de ganancias de taquilla. Llegan las 
esperadas secuelas de El Señor de los Anillos y de Harry 
Potter. Del primero hablaré algún otro día, hoy me 
centraré en el segundo.

Mmm, ¿qué puede decirse del pequeñajo 
sobrevalorado que...eem, quiero decir, del adorable 
maguito inglés que ha conquistado el mundo literario y 
del celuloide? Es decir...Harry Potter tiene que ser el 
héroe más chafa de la historia de la literatura. Las cosas 
nunca pasan por Harry Potter: le pasan a Harry Potter. 
¡Nunca hace nada! Es salvado por sus padres, por sus 
amigos, por sus profesores, por las mascotas de sus 
profesores, por elfos domésticos, por los fantasmas de 
sus padres y, en una de esas, hasta por sus enemigos, 
pero en toda su historia, el alfeñique lentejudo jamás ha 
hecho nada por sí mismo.

JK Rowling, la igualmente sobrevalorada autora de 
la serie, es una mujer sumamente inteligente, 
sumamente hábil y sumamente embustera. Así como tres 

cuartas partes de la historia de Harry Potter son 
cuentos que ya se han contado muchas veces, tres 
cuartas partes de la historia de JK son puras patrañas. 
Su “triste vida”, que sus fans han aprendido ya a modo 
de leyenda, es predominantemente falsa. Desde luego, 
este tipo de detalles anecdóticos fascinan a los fans: 
“¡Oh! ¡JK Rowling vivió en un basurero insalubre 
debido a su pobreza como madre soltera!” Ewwwww. 
No. En términos de nuestro país, la “pobreza inglesa” de 
Rowling equivale a un nivel clase media holgado, y su 
“basurero” era un departamento nada despreciable. 
“¡Oh! ¡JK Rowling tenía que escribir en servilletas y en 
cafés a falta de papel y de mesa!” ¡Aaaaaargh! NO. Sí 
escribía en cafés, pero porque le gustaba el café (así de 
simple), en una cafetería (Dios, esa tiene que ser la 
frase más redundante jamás escrita) que por cierto, 
pertenecía a su cuñado, y como ella misma ha dicho, 
nunca escribió en servilletas. “¡Oh! ¡JK Rowling ideó 
toda la historia de Harry Potter en menos de cuatro 
horas durante un viaje en tren! ¡Es maravillosa!”. 
Claaaaaro, claaaaro. ¿Y esa mente prodigiosa que sentó 
el argumento de siete libros en tres horas y de corrido, 
es incapaz de escribir uno solo en menos de un año? 

(Me refiero, desde luego, a La Orden 
del Fénix, el quinto tomo). Por favor. 
Es absurdo. El retraso del quinto 
libro obedece, digan lo que digan 
publicistas y editores de Jo, al 
bloqueo creativo, lo cual es muy 
natural: ya ha quemado suficiente 
material en los primeros tomos y 
simplemente se le acabó. No se 
preocupen, hallará más. La literatura 
fantástica es extraordinariamente 
rica y da para cincuenta, no siete 
tomos de Harry Potter. 

No me malentiendan: me 
encanta Harry Potter. Me encanta el 
trabajo de Rowling. Pero simple y 
sencillamente no puedo considerarlo 

la octava maravilla, como todos 
parecen hacer. Sí, las historias son 
maravillosas y magistralmente 
escritas. Por desgracia, ya las había 
leído, cientos de veces. Potter es un 
remiendo de retazos de Tolkien, 
Gaiman (muy en especial, Gaiman, 
quien es el creador original de Harry 
Potter, sólo que él lo llamó Tim 
Hunter y lo publicó en comics, no en 
“libros”), Conan Doyle, Bradbury, 
Wells, Chéjov, Kay y un largo 
etcétera. Entre el bando que aclama 
fanáticamente a Rowling llamándola 
genio, y los contreras que señalan 
que ésta se fusiló prácticamente toda 
la obra de fantasía previa para sus 

libros, yo me siento más cómodo en el segundo. Hasta hoy, esto es, hasta el 
cuarto libro, Harry Potter no ha aportado nada al género fantástico (desde 
luego, quedan tres libros y eso podría cambiar, realmente espero que así sea), 
salvo obviamente un movimiento mercadotécnico sin precedentes y un gran 
número de fans, que no lectores. Algo de lo más oído es que la serie de Potter 
ha puesto a leer a un gran número de niños y ha creado nuevos lectores para 
el futuro. A decir verdad, eso está por verse. Hablaremos de lectores cuando 
aquellos que leen a Harry Potter se pongan a leer otra cosa, lo cual no es tan 
frecuente. Si lo único que lees es a JK Rowling, lo siento, no eres un lector. 
Eres un fan. Y el fandom de Harry es sencillamente asombroso. Hasta hoy he 
leído por lo menos tres novelas “no oficiales” de Potter (lo que el argot se 
llama fanfic, es decir, una historia sobre un personaje escrita por un fan del 
mismo) que por cierto, no piden nada a la propia Rowling, al punto que la 
versión de la autora ya se ha quedado corta ante la imaginación de sus 
lectores. Cada quien circula su propia versión de lo que pasará, quién muere y 
quién vive, ante el teatral anuncio de la autora, más truco publicitario que otra 
cosa, de que varios personajes muy queridos van a morir. Huuuuuuuuuy, 

Un mocoso llamado Potter
Por Armando Mendoza /  7º D.G.

EL PRÓXIMO ESTRENO DE LA SEGUNDA PELÍCULA DE HARRY POTTER REAVIVA LA CONTROVERSIA
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Peregrinación 
Universitaria

SACRIFICIO Y AYUDA AL PRÓJIMO FORMAN PARTE DEL AMBIENTE 
ENTRE LOS PEREGRINOS

Visitando a las 
estrellas

Por: Christian Paredes  / 5° Ing.  Mecatrónica.

Voy entrando a este lugar, extraño para mí en un principio, son opacos y 
desolados los pasillos que tengo que caminar, pero no por esto claudico, sigo 
adelante, a mis costados me acompañan grandes paredes, parece que me llevan 
de la mano para no tomar otro camino. Como un niño, voy con los ojos bien 
abiertos volteando a cada rato y noto algunas ventanas entre estas paredes, llego 
a observar, a lo lejos, pequeñas y encorvadas sombras que se mueven muy lento, 
como si nada de este planeta les preocupara.

Por inercia me es difícil detenerme, así que continúo. Como un túnel que 
llega a su fin, veo la luz del sol que ahora ilumina el patio principal, un santuario 
diría yo. El silencio no es interrumpido por largas horas, existe muy poca 
actividad en este lugar, es así que algunas palomas y pajaritos se atreven a bajar 
al patio a buscar insectos en la poca hierba que hay en algún rincón.

A las orillas de este patio existen bancas, las cuales son usadas, la mayor 
parte del día, por personas muy especiales, personas con más de 70 años de 
edad, las cuales fueron olvidadas por el destino o que de un día para otro dejaron 
de tener familia; personas que yo llamo abuelitos.
-Buenas tardes joven- Me dice Margarita, una abuelita de 92 años de madre 
mexicana y padre español.
-Buenas tardes- Me atrevo a contestarle y preguntarle su nombre. Al paso de la 
plática me encuentro que Margarita fue una niña muy afortunada en su tiempo, 
ya que su familia fue la más rica de toda Córdoba, poseían ranchos enormes, 
mucho ganado, dinero, lujos y muchas cosas más. Ella sabe hablar tanto inglés 
como francés, gracias a sus dos esposos, provenientes del extranjero, que tuvo 
respectivamente.

En 92 años que cosas no pueden pasar, pero hoy, para ella todo se acabó, 
todo lo que poseía lo fue perdiendo quedándose en la miseria, excepto seis 
milagros que le han ocurrido y que nadie se los podrá quitar, como todo el dinero 
que tenía y que sus hijos se lo quitaron, llevándola finalmente a este lugar, 
llamado Cáritas, asilo ubicado detrás de la Iglesia de Santiago.

Así como Margarita viven más de cien abuelitos en este asilo. De los cuales 
nos encontramos con una infinidad de historias y razones por las que estas 
personas vivirán sus últimos años en este lugar. Existen tantas situaciones que 
hacen que mi corazón se rompa, por ejemplo; doña Consuelo padece de un tipo 
crítico de artritis, a tal grado que sus pies y sus manos se han deformado 
evitando que pueda caminar y usar sus manos para comer, necesitando de la 
ayuda de alguna de las cinco enfermeras que trabajan en este lugar.

Me encuentro con vidas y personas increíbles que dieron sus vidas enteras 
al servicio de los demás. Doña Concepción pasó su niñez y parte de su juventud al 
cuidado de una pareja de viejitos, éstos al morir le dejaron una herencia que haría 
que nunca más se preocupara por dinero. Veinte años después Doña Concepción 
padeció una enfermedad que la mantuvo a escasos metros de la muerte, usó todo 
el dinero para aliviarse, gastando todo por su salud. El tiempo le pasó más rápido 
de lo que imaginó y al recordar, tenía mas de 60 años, sin haberse casado, sin 
familia, sola, con otras enfermedades. Los últimos 15 años los ha pasado en su 
nuevo hogar; Cáritas.

A pesar de todo, en este lugar siento mucha inocencia, como si estuviera en 

Queremos agradecer la colaboración de Hugo Tulio César 
Rubio Rodríguez, quien escribió en números pasados el 

artículo titulado “Patriotismo y juventud” y a Raymundo 
Enríquez, quien realizó el escrito llamado “México puede 

competir de tú a tú”, ambos publicados en la sección 

Pastoral Universitaria.

Los pasados días 16,17 y 18 de noviembre se llevó a cabo la vigésima 
tercera peregrinación de nuestra universidad a la Basílica de Nuestra Señora 
de Guadalupe donde asistieron aproximadamente 350 jóvenes de la 
universidad, las preparatorias, las secundarias y hasta algunos exalumnos; 
todos ellos caminando, ya que el día 18 participaron 400 alumnos más en la 
última parte de la peregrinación que es caminar de la glorieta de Peralvillo a 
la Basílica de Guadalupe donde tuvimos la Santa Misa a las 11 hrs.
La peregrinación inició el día 16 a las 9 hrs con la celebración eucarística en 
las instalaciones del campus central de la UPAEP para después trasladarnos 
en autobús a la población de San Salvador El Verde de donde empezamos el 
recorrido a pie por aproximadamente 50 km recorridos en dos días, durante el 
sábado y el domingo. La primera jornada transcurrió sin más incidentes que el 
extravío de dos jóvenes de secundaria que, por cortar camino, se equivocaron 
provocando que se retrasaran. Después de caminar aproximadamente 24 Km 
el primer día se acampó en un pequeño valle en medio del bosque y en la 
parte noreste de la cabeza del volcán Iztaccihuatl. Durante la noche se tuvo 
una hora de oración frente al santísimo que fue expuesto en una tienda 
preparada para esto por el P. Enrique Novoa y ahí se hizo la oración de 
vísperas para después pasar a la cena y a descansar.
El segundo día despertamos en medio de una helada que hizo que todo el 
campo se viera blanco y que algunos tuvieran hipotermia por lo que tuvieron 
que ser atendidos por los médicos en una ambulancia que para esos casos nos 
acompañó durante casi todo el recorrido. En este segundo día el campamento 
se levantó a las nueve horas y emprendimos el camino durante media hora 
para encontrar un lugar donde hay una casa y un altar construido en medio 
del bosque y a la orilla del camino y de un arroyo. Ahí celebramos la Santa 
Misa del domingo destacando la omilía sobre los absurdos de la peregrinación 
y es que el padre empezó preguntando cuántas veces habían asistido a la 
peregrinación los presentes, y resultó que para la mayoría era la primera 
peregrinación, después, el padre, hizo una reflexión sobre lo incomprensible 
de algunos actos de los cristianos, ante los ojos de muchos contemporáneos, 
por ejemplo caminar 50 Km, pasar la noche en el campo y en medio de un 
terrible frío; esto para muchos resulta un absurdo, todavía más ayudar a otros 
cuando van cansados o ceder su lugar en la tienda de campaña o prender una 
fogata donde otros se puedan calentar, en fin la peregrinación esta llena de 
detalles que para muchos resultan absurdos; y es que el cristianismo, hoy día, 
resulta un absurdo y no se comprende el sacrificio, la ayuda al prójimo, la 
búsqueda de Dios en nuestros hermanos, en la naturaleza y en la soledad, y la 
peregrinación está llena de estos componentes o de estos absurdos que hacen 
que muchos no la entiendan, aún algunos de los que asisten a ella sin este 
sentido cristiano.
Durante ese segundo día hay un momento en que la caminata cambia de 
rumbo del poniente hacia el norte para bajar un poco y encontrar un valle 
realmente hermoso con un pequeño lago y una vista del Iztaccihuatl 

EN LA MIRA Ojo de lupa

¿QUÉ ESPERAS DE TU PAÍS PARA EL PRÓXIMO AÑO?

Por: Betzabe Maldonado 
/ 7° CICOM

Por: Tania Martínez / 9° CICOM

ENSALADA UNIVERSITARIA
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 Mejores trabajos para 
todo tipo de personas y que 
tengan mayores incentivos 
para cada uno de ellos.
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Es pedir mucho, pero que 
haya menos delincuencia y 
corrupción, con esto 
evitaremos la desnutrición, 
enfermedades y así 

Espero que mejore la 
situación económica, existan 
más oportunidades de trabajo 
para ambos géneros.

Mejorar la situación 
económica, educativa y social..
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Más seguridad y que se 
aminore, pero considero que se 
debe empezar por nuestro 
estado.

Que sobresalga 
socialmente, económicamente 
y que disminuya el desempleo.

¡Pégales!¡Pégales!
Por: Juan Arévalo / 9° D.G.

1.- Estadio Romano donde 
luchaban a muerte los grandes en 
presencia del César
2.- Introducción sinfónica que 
pretende a la ejecución de las 
Óperas
3.- ¿Qué hay por miles en un 
aviario?
4.- Monstruo perro mitológico  
que tiene a su cargo la custodia 
de las puertas del infierno

Estamos tan ocupados con 
nuestra vida cotidiana, con las 
demandas del mundo moderno, 
cuidando que el suelo y nuestros pies 
estén en sano contacto; que nos 
olvidamos de voltear hacia el cielo y 
contemplar las maravillas que nos 
regalan día con día y noche con 
noche. Es cierto, que el cielo, la luna, 
las estrellas, el sol y demás astros; 
han sido inspiración para muchos 
artistas, pero en esta ocasión les 
traemos las direcciones de personas 
que ven al cielo con otros ojos.

1) http://www.inaoep.mx/
Instituto Nacional de Astrofísica 
Óptica 
(Por cierto el observatorio se 
encuentra en Tonanzintla)

2)
http://www.astroscu.unam.mx
Instituto de Astronomía de la UNAM

3) http://smn.cna.gob.mx
Sistema Meteorológico Nacional
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El miércoles 13 de noviembre perdí mi libreta de la UPAEP 
en el Centro de Cómputo, sí la encontraste, favor de llevarla 
a PRENSA. Gracias Ana María González. 5º. D.G.
Muchas felicidades para el amigo que me apoyó en los 
momentos más difíciles. Para un niño que se merece lo 
mejor de la vida. Sé muy feliz J. Miguel Cruz E. Derecho 1º 
semestre, tu amiga Ary.
Esperamos que te la hayas pasado súper bien en tu 
cumpleaños, puedes contar con nuestra amistad para todo 
Ary y Ofe. Irma C.P. 7o semestre.

Se pide por favor que la persona que haya encontrado una 
credencial viejita y rotita con el nombre de Paola Varela 
Robles Ibarra, haga el favor de entregarla con la secretaria 
del Pool Sur. Muchas gracias. P.D: La necesito no tengo 

Visita al convento de San Gabriel  en Cholula. 
Sábado 7 de diciembre. Salida de la UPAEP 
10:30 am cuota de recuperación 30 pesos.
Inicio del recorrido 11 hrs. En el Atrio del 
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Alternativa controversial

UNA OPCIÓN MÁS PARA LLEGAR A SER 
PADRE DE FAMILIA

POR: GINA URIBE 7°/COMERCIO INTERNACIONAL

Cualquier tema nuevo que llega a ser analizado a nuestras 
mentes por primera vez, tiene un proceso de evaluación, que nos 
permite dar una postura sobre dicho tema. Ese es el caso de un tema 
que hasta no hace mucho, comenzó a estar en boca de la sociedad civil, 
y en medio de muchas mesas de discusión entre expertos, estoy 
hablando sobre la Donación de órganos.

No tiene mucho tiempo, que los médicos se dieron cuenta que las 
personas que tienen algún órgano dañado y que por lo mismo se 
encuentran muy enfermas tienen una esperanza de seguir viviendo, y 
eso es a través de la donación de órganos, pero qué se entiende en sí 
por donar en órganos, ¿por qué en esta época tan avanzada 
tecnológicamente, aún existen personas que se resisten tanto a donar 
como a recibir?

Donar un órgano, consiste en que una persona ya sea viva o 
muerta (dependiendo del órgano que va a ser donado), dé una parte de 
sí misma a otra que lo necesita y que no se encuentra saludable. En 
otras palabras, el trasplante es el reemplazo de un órgano vital, que ha 
dejado de funcionar sin posibilidad de recuperación, por otro sano.

No todos los órganos pueden ser donados, sólo se pueden dar los 
siguientes: corazón, pulmones, riñones, hígado, córneas y páncreas, 
así como algunos materiales anatómicos, como lo son las válvulas 
cardíacas, huesos, huesecillos del oído y la piel. Obviamente para 
llevar a cabo ese tipo de donación, es necesario que el donante sea una 
persona que sea declarada muerta por la destrucción irreversible de la 
función del cerebro y tronco cerebral, y  que se le va a mantener 
artificialmente la respiración y el latido cardiaco.

No todas las personas pueden donar, sólo 4 defunciones de cada 1000, 
reúnen los requisitos de muerte encefálica.

Otro tipo de donación es la que se puede realizar en vida, como en el 
caso de los riñones, en donde no es necesario que el donante muera para 
poder compartir un riñón con otra persona.

Como hemos visto en las estadísticas, no todas las personas pueden ser 
donantes, ya que se requiere que al morir, se sufra una muerte encefálica, es 
esa la razón del por qué se necesita que la voluntad de la gente por donar sus 
órganos se haga expresa y vaya creciendo, para ayudar a darle esperanza a la 
mayoría de personas posible.

Donar órganos no es difícil, se puede hacer simplemente por un 
consentimiento hecho en vida, y en el momento de la muerte de esa persona, 
entonces los familiares que ya lo sabían indican la voluntad de la persona 

Vida después de la muerte

 LA ESPERANZA DE VIDA SE ENCUENTRA EN LA DONACIÓN DE 
ÓRGANOS

Por: Alejandra Armesilla

Desgraciadamente, así como existen muchos niños abandonados por sus 
padres, también existe mucha gente que está incapacitada para tener hijos 
por varias razones. Entre las más comunes se encuentra que : la mujer tiene 
algún problema a nivel del cuello del útero; el hombre muestra alteraciones o 
malformaciones anatómicas de su aparato reproductor; la pareja presenta una 
esterilidad inexplicable (aquella en que todos los estudios demuestran 
normalidad pero no se logra la fecundación), etc. Es entonces cuando éstas 
parejas tienen que recurrir a métodos alternativos de concepción, y uno de 
ellos es la inseminación artificial. La inseminación artificial, en términos 
médicos se define como un procedimiento utilizado en los programas de 

reproducción asistida como primera alternativa en el manejo de las parejas 
estériles con cuando menos con una trompa uterina permeable que no hayan 
logrado un embarazo tras la aplicación de tratamientos convencionales 
tendientes a la corrección de los factores causales de esterilidad. Con la 
inseminación intrauterina se obtiene la mejor tasa de embarazo, entre el 20-
25% de probabilidades de embarazo por intento. Se recomiendan 5 ciclos 
consecutivos de inseminación artificial para agotar las probabilidades de 
éxito. Una vez lograda la fecundación, el desarrollo del embarazo es normal; el 
riesgo de presentar un aborto, parto prematuro o un bebé con una 
malformación congénita es el mismo que en un embarazo normal. Existen dos 
tipos de inseminación artificial: la homóloga, que es aquella en donde se 
utilizan los espermatozoides del marido de la mujer que va a ser inseminada, 
o la heteróloga, que es aquella en donde se utilizan los espermatozoides de un 
donador  anónimo, y se indica cuando el varón no tiene espermatozoides o 
cuando es portador de alguna enfermedad hereditaria. En este punto me 
gustaría comentar que éste es un factor que puede llevar a las parejas a tener 
muchos conflictos, ya que el bebé fecundado será hijo de la madre, pero no 
del padre por consanguinidad, por lo cual puede llegar a surgir la 
discriminación o confusión por parte del “padre”, por tener la idea de que al 
fin y al cabo, el hijo que se va a procrear no es de su propia sangre. Este es un 
tema que deberá ser profunda y responsablemente tratado entre la pareja 
involucrada para decidir si se está dispuesto a concebir de esa forma. El tema 
de la inseminación artificial, por supuesto, es de gran controversia. Los 
defensores de la fecundación artificial suelen argumentar que la procreación 
artificial y la fecundación in vitro son legítimas porque: no dañan a nadie; son 
una forma de ayudar a la naturaleza superando un defecto de ella (como con 
un corazón artificial) y es seguro que el embrión preferiría ser concebido in 
vitro a no existir. No podemos dejar a un lado la opinión de la Iglesia sobre 
este proceso, ya que es una institución que se opone a estas prácticas, 
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Pequeño gran recital.
Por:Juan Pablo Proal

Los alumnos de piano de la maestra Leticia Jacqueline 
Sánchez y los estudiantes del violín cuyo guía es el 
profesor Rodolfo Sánchez, ofrecieron un recital el sábado 
dieciséis de noviembre en el Museo UPAEP de Arte 
Popular Religioso.

Las edades de los alumnos de la maestra Leticia 
comprenden entre seis y doce años de edad. “Motivar a 
mis  alumnos para continuar con el estudio del piano es el 
objetivo de este recital” afirmó minutos antes de 
comenzar la actuación programada a las once de la 
mañana.
Por otro lado Rodolfo Sánchez empezó a dar clases en el 
conservatorio de música de nuestra ciudad en el año de 
mil novecientos sesenta y nueve. Actualmente imparte 
clases en la escuela de música de la BUAP, participa en 
distintas orquestas locales y con la Secretaría de Cultura 
de Veracruz. “Estos alumnos empiezan, pero es 

Poesía

Letra: Juan José Marquez 
Susano/CICOM

Siempre
te soñaba, me moría, por tenerte

te seguía paso a paso sin perderte
anhelando día a día ser tu amor

imaginaba tu voz y tu aliento, tus 
besos y tus abrazos.

El día que te vi por primera vez,
la belleza, ternura y simpatía
se juntaron en un solo suspiro

tú, amor mío.
Tus ojos, tu boca y tu piel son 

maravilla,
tan solo pensar en tenerlos junto de mí 

todos los días
me vuelve loco niña mía.

tocar tu piel es tocar el universo
te llevo dentro de mi como fuego 

eterno
doy gracias a dios porque el tiempo no 

tiene regreso
sin ti mi existencia sería un infierno
antes que llegaras no podía describir
el llanto, y el vacío en que vivía mi 

vida eterna
ahora pensar en que me dejarías,

se convierten algo que me enferma.
Cada amanecer me despierto y te miro 

desnuda a mi lado,
no tengo palabras para poder describir 

la dicha eterna
en laque vivo, una sola mirada o 
sonrisa tuya me hace enloquecer

me tienes rendido a tus pies
y eso me hace creer 

que eres la mujer de mis sueños
por lo cual noche a noche soñando 

anhelaba conocer.
Ahora que eres mía, no tengo duda

en que mi sueño se ha hecho realidad, 
tu  niña mía,

aún no lo creo, miro al cielo y te veo 
vivo en un grito diciendo gracias dios 

mío
por tener lo que más quiero

sería un error el pensar que el amor
son solo palabras, decir te amo

no es lo que oír, no es que no lo quiera 
oír

pero vale mas demostrarlo o hacérmelo 
sentir

necesitas decirme mas que palabras, 
para que ese te amo

se haga realidad.
No me puedo imaginar sin ti en estos 

momentos
has arrancado mi piel y poco a poco te 

fuiste metiendo dentro de mí,
te siento mas mía que nunca,

tu dolor es mi dolor,
tu tristeza es mi tristeza,
tu alegría es mi alegría

“Secreto de Amor“

Poesía

Crónica de un 
Adiós

Alejandro Rojas / 5to. MKT

Aquel día me sentía morir
un mundo de ideas pasaba por mi 

cabeza
ni siquiera pude dormir,
era demasiado para mi.

Por primera vez en mi vida
sentí un vacío en mi corazón

experimente el dolor y la soledad
y en alguna ocasión, la obsesión...

Necesitaba verla,
necesitaba saber de ella,

y sólo conseguía atormentarme más,
haciendo imposible sanar la herida.

Y sin embargo, he comprendido 
que ya nunca más la volveré a ver,

pero guardo en mi corazón
algo especial de aquel amor.

Una cosa es segura, 
me hizo ser más fuerte, 

aprender de la vida.
aunque no es fácil sanar esta 

herida...
sólo el tiempo lo dirá.

Sólo sé que ella permanecerá 
siempre en mi corazón

en la eternidad del tiempo 

Noche de piano.
Dos invenciones de Bach, una fantasía en re menor de Mozart, doce 

variaciones sobre una danza de Wranitzky, una romanza de Schubert y cinco 
piezas de A. Khatchaturian compositor contemporáneo- fueron las obras que 
interpretó el pianista Abraham Morales Rodríguez el pasado miércoles trece.

El evento comenzó a las diecisiete horas y el lugar donde se llevó a cabo es 
el Museo UPAEP. Abraham es alumno del destacado maestro Daniel 
Rodríguez, quién motivó a su pupilo a mostrar su talento en público por medio 
del museo.

Sensibilidad musical
Por:Juan Pablo ProaL/3CICOM

Por segunda ocasión en el mes,  el Museo UPAEP fue partícipe de la serie 
de homenajes al Mtro. Fausto de Andrés y Aguirre  para recordar el 
veinticinco aniversario de su muerte.

En esta ocasión tres familiares directos del maestro -su hijo Jorge, Germán 
su hermano y Columba, nieta-. Mostraron la admiración que le tienen, por 
medio de la música, además Lourdes Martínez, soprano, participó también en 
el evento como invitada especial.

Germán Aguirre afirmó: “Estoy muy contento por intervenir en esta 
ocasión, mi hermano fue el que me inició hace cincuenta años en el canto, 
espero no defraudarlo”
Música alemana, canción francesa, zarzuela, y obras de origen mexicano 
constituyeron el programa que comenzó a interpretarse alrededor de las ocho 

 UN CONCIERTO MÁS PARA HONRAR LA MEMORIA DEL MAESTRO 
ANDRÉS Y AGUIRRE

EL TALENTO NO SE MIDE EN EDADES SINO EN 
CAPACIDAD DE EXPREXICIÓN
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AUTO-ESTUDIO
MIÉRCOLES 27 DE NOVIEMBRE DE 2002MIÉRCOLES 27 DE NOVIEMBRE DE 2002

Una vez concluida la 
evaluación y análisis de cada 
una de las áreas académicas y 
administrativas que forman 
parte de nuestra casa de 
estudios y continuar con las 
siguientes etapas del Sistema 
d e  A c r e d i t a c i ó n  d e  l a  
Federación de Instituciones 
Mexicanas Particulares de 
Educación Superior (FIMPES), 
las autoridades universitarias 
agradecen la participación de 
los estudiantes, profesores y 
a d m i n i s t r a t i v o s  q u e  
intervinieron en cada uno de los 
comités, en las entrevistas y 
encuestas realizadas para 
completar dicha tarea.

La filosofía de la UPAEP 
sigue siendo una gran 
fortaleza en la formación de 
sus miembros, “la podemos 
encontrar en cada uno de sus 
documentos en donde se 
destacan sus valores, 
principios, su identidad y 

Conociéndonos para ser mejores...

objetivos, que la han 
distinguido y la han hecho 
vida en el quehacer diario de la 
Universidad”, comentó el 
ingeniero Jorge Luis Galván 
Sánchez, Director del 
Autoestudio Institucional.

Asimismo, dijo que en 
cuanto a los propósitos, 
planeación y efectividad, se 
está consolidando el proceso 
de planeación de la Institución 
para los próximos años, 
además de que se va 
concretando diferentes 
acciones como son las áreas 
académicas, la búsqueda de la 
excelencia académica y 
cumplimiento de diferentes 
indicadores nacionales e 
internacionales.

En normatividad se ha 
avanzado en tener la 
actualización de los diferentes 
reglamentos que se 
encuentran ya en operación 

LA UPAEP SE MODERNIZA ANTE LOS NUEVOS TIEMPOS

LA UPAEP CRECE A VELOCIDAD VERTIGINOSA

Concluido el Autoestudio Institucional 
de la UPAEP para obtener su reacreditación ante la FIMPES

UNA BIBLIOTECA MÁS COMPLETA PARA LOS ESTUDIANTES

dentro de nuestra casa de estudios, en lo referente a los 
programas educativos, éstos se han actualizado para estar al día 
y obedecer a las necesidades del país, manifestó Galván 
Sánchez.

“La universidad ha crecido a pasos vertiginosos, lo podemos 

observar en la construcción de 
laboratorios para la escuela de 
Medicina, ampliación del 
Centro Universitario de 
Cómputo y la Biblioteca en su 
acervo bibliográfico. También 
ha sido una preocupación la 
seguridad de sus integrantes, 
por lo tanto se ha dado a la 
tarea de realizar simulacros de 
sismos e incendios y colocar la 
señalética correspondiente 
dentro de la institución, otras 
acciones registradas por el 

Comités de 
Autoestudio

!Filosofía Institucional
!Propósitos, Planeación y Efectividad

!Normatividad, Gobierno y Administración
!Programas Educativos
!Personal Académico

!Estudiantes
!Personal Administrativo, de Servicio, Técnico y de 

Apoyo
!Apoyos Académicos
!Servicios Estudiantiles
!Recursos Físicos

!Recursos Financieros
!Editorial
!Directivo

Autoestudio fueron los 
servicios administrativos 
destinados a los estudiantes 
como el Centro de Atención al 
Estudiante CAE”, declaró el 
académico.

Señaló que otra de las 
prioridades de la UPAEP es la 
promoción de la investigación, 
la docencia y la  extensión 
universitaria y contribuir de 
esta manera a la formación 
integral del alumno y cumplir 
de manera eficiente con los 

EL CENTRO DE CÓMPUTO CON MÁS EQUIPO TECNOLÓGICO

objetivos que se ha planteado la Universidad.
Galván Sánchez subrayó que una vez realizada la evaluación 

interna de la Institución se dará paso a una segunda etapa, en la 
que nos visitará un grupo colegiado de académicos de otras 
instituciones para valorar la información que nosotros 
proporcionamos y realizar la valoración de la misma para que 
después una comisión de FIMPES emita un dictamen sobre la 
acreditación de la Institución.

Destacó que una vez concluido el Autoestudio, la universidad 
debe continuar con su dinámica de crecimiento, crear nuevos 
proyectos, realizar más investigaciones y estar en constante 
actualización en todos sus programas a fin de cumplir con los 
objetivos que se ha trazado la Universidad.

Enfatizó que “la participación de todos los miembros de la 
comunidad universitaria es determinante en el mejoramiento y 
fortalecimiento de la Institución, toda vez que son actores de los 
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UNA BIBLIOTECA MÁS COMPLETA PARA LOS ESTUDIANTES

dentro de nuestra casa de estudios, en lo referente a los 
programas educativos, éstos se han actualizado para estar al día 
y obedecer a las necesidades del país, manifestó Galván 
Sánchez.

“La universidad ha crecido a pasos vertiginosos, lo podemos 

observar en la construcción de 
laboratorios para la escuela de 
Medicina, ampliación del 
Centro Universitario de 
Cómputo y la Biblioteca en su 
acervo bibliográfico. También 
ha sido una preocupación la 
seguridad de sus integrantes, 
por lo tanto se ha dado a la 
tarea de realizar simulacros de 
sismos e incendios y colocar la 
señalética correspondiente 
dentro de la institución, otras 
acciones registradas por el 

Comités de 
Autoestudio

!Filosofía Institucional
!Propósitos, Planeación y Efectividad

!Normatividad, Gobierno y Administración
!Programas Educativos
!Personal Académico

!Estudiantes
!Personal Administrativo, de Servicio, Técnico y de 

Apoyo
!Apoyos Académicos
!Servicios Estudiantiles
!Recursos Físicos

!Recursos Financieros
!Editorial
!Directivo

Autoestudio fueron los 
servicios administrativos 
destinados a los estudiantes 
como el Centro de Atención al 
Estudiante CAE”, declaró el 
académico.

Señaló que otra de las 
prioridades de la UPAEP es la 
promoción de la investigación, 
la docencia y la  extensión 
universitaria y contribuir de 
esta manera a la formación 
integral del alumno y cumplir 
de manera eficiente con los 

EL CENTRO DE CÓMPUTO CON MÁS EQUIPO TECNOLÓGICO

objetivos que se ha planteado la Universidad.
Galván Sánchez subrayó que una vez realizada la evaluación 

interna de la Institución se dará paso a una segunda etapa, en la 
que nos visitará un grupo colegiado de académicos de otras 
instituciones para valorar la información que nosotros 
proporcionamos y realizar la valoración de la misma para que 
después una comisión de FIMPES emita un dictamen sobre la 
acreditación de la Institución.

Destacó que una vez concluido el Autoestudio, la universidad 
debe continuar con su dinámica de crecimiento, crear nuevos 
proyectos, realizar más investigaciones y estar en constante 
actualización en todos sus programas a fin de cumplir con los 
objetivos que se ha trazado la Universidad.

Enfatizó que “la participación de todos los miembros de la 
comunidad universitaria es determinante en el mejoramiento y 
fortalecimiento de la Institución, toda vez que son actores de los 
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Alternativa controversial

UNA OPCIÓN MÁS PARA LLEGAR A SER 
PADRE DE FAMILIA

POR: GINA URIBE 7°/COMERCIO INTERNACIONAL

Cualquier tema nuevo que llega a ser analizado a nuestras 
mentes por primera vez, tiene un proceso de evaluación, que nos 
permite dar una postura sobre dicho tema. Ese es el caso de un tema 
que hasta no hace mucho, comenzó a estar en boca de la sociedad civil, 
y en medio de muchas mesas de discusión entre expertos, estoy 
hablando sobre la Donación de órganos.

No tiene mucho tiempo, que los médicos se dieron cuenta que las 
personas que tienen algún órgano dañado y que por lo mismo se 
encuentran muy enfermas tienen una esperanza de seguir viviendo, y 
eso es a través de la donación de órganos, pero qué se entiende en sí 
por donar en órganos, ¿por qué en esta época tan avanzada 
tecnológicamente, aún existen personas que se resisten tanto a donar 
como a recibir?

Donar un órgano, consiste en que una persona ya sea viva o 
muerta (dependiendo del órgano que va a ser donado), dé una parte de 
sí misma a otra que lo necesita y que no se encuentra saludable. En 
otras palabras, el trasplante es el reemplazo de un órgano vital, que ha 
dejado de funcionar sin posibilidad de recuperación, por otro sano.

No todos los órganos pueden ser donados, sólo se pueden dar los 
siguientes: corazón, pulmones, riñones, hígado, córneas y páncreas, 
así como algunos materiales anatómicos, como lo son las válvulas 
cardíacas, huesos, huesecillos del oído y la piel. Obviamente para 
llevar a cabo ese tipo de donación, es necesario que el donante sea una 
persona que sea declarada muerta por la destrucción irreversible de la 
función del cerebro y tronco cerebral, y  que se le va a mantener 
artificialmente la respiración y el latido cardiaco.

No todas las personas pueden donar, sólo 4 defunciones de cada 1000, 
reúnen los requisitos de muerte encefálica.

Otro tipo de donación es la que se puede realizar en vida, como en el 
caso de los riñones, en donde no es necesario que el donante muera para 
poder compartir un riñón con otra persona.

Como hemos visto en las estadísticas, no todas las personas pueden ser 
donantes, ya que se requiere que al morir, se sufra una muerte encefálica, es 
esa la razón del por qué se necesita que la voluntad de la gente por donar sus 
órganos se haga expresa y vaya creciendo, para ayudar a darle esperanza a la 
mayoría de personas posible.

Donar órganos no es difícil, se puede hacer simplemente por un 
consentimiento hecho en vida, y en el momento de la muerte de esa persona, 
entonces los familiares que ya lo sabían indican la voluntad de la persona 

Vida después de la muerte

 LA ESPERANZA DE VIDA SE ENCUENTRA EN LA DONACIÓN DE 
ÓRGANOS

Por: Alejandra Armesilla

Desgraciadamente, así como existen muchos niños abandonados por sus 
padres, también existe mucha gente que está incapacitada para tener hijos 
por varias razones. Entre las más comunes se encuentra que : la mujer tiene 
algún problema a nivel del cuello del útero; el hombre muestra alteraciones o 
malformaciones anatómicas de su aparato reproductor; la pareja presenta una 
esterilidad inexplicable (aquella en que todos los estudios demuestran 
normalidad pero no se logra la fecundación), etc. Es entonces cuando éstas 
parejas tienen que recurrir a métodos alternativos de concepción, y uno de 
ellos es la inseminación artificial. La inseminación artificial, en términos 
médicos se define como un procedimiento utilizado en los programas de 

reproducción asistida como primera alternativa en el manejo de las parejas 
estériles con cuando menos con una trompa uterina permeable que no hayan 
logrado un embarazo tras la aplicación de tratamientos convencionales 
tendientes a la corrección de los factores causales de esterilidad. Con la 
inseminación intrauterina se obtiene la mejor tasa de embarazo, entre el 20-
25% de probabilidades de embarazo por intento. Se recomiendan 5 ciclos 
consecutivos de inseminación artificial para agotar las probabilidades de 
éxito. Una vez lograda la fecundación, el desarrollo del embarazo es normal; el 
riesgo de presentar un aborto, parto prematuro o un bebé con una 
malformación congénita es el mismo que en un embarazo normal. Existen dos 
tipos de inseminación artificial: la homóloga, que es aquella en donde se 
utilizan los espermatozoides del marido de la mujer que va a ser inseminada, 
o la heteróloga, que es aquella en donde se utilizan los espermatozoides de un 
donador  anónimo, y se indica cuando el varón no tiene espermatozoides o 
cuando es portador de alguna enfermedad hereditaria. En este punto me 
gustaría comentar que éste es un factor que puede llevar a las parejas a tener 
muchos conflictos, ya que el bebé fecundado será hijo de la madre, pero no 
del padre por consanguinidad, por lo cual puede llegar a surgir la 
discriminación o confusión por parte del “padre”, por tener la idea de que al 
fin y al cabo, el hijo que se va a procrear no es de su propia sangre. Este es un 
tema que deberá ser profunda y responsablemente tratado entre la pareja 
involucrada para decidir si se está dispuesto a concebir de esa forma. El tema 
de la inseminación artificial, por supuesto, es de gran controversia. Los 
defensores de la fecundación artificial suelen argumentar que la procreación 
artificial y la fecundación in vitro son legítimas porque: no dañan a nadie; son 
una forma de ayudar a la naturaleza superando un defecto de ella (como con 
un corazón artificial) y es seguro que el embrión preferiría ser concebido in 
vitro a no existir. No podemos dejar a un lado la opinión de la Iglesia sobre 
este proceso, ya que es una institución que se opone a estas prácticas, 
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Pequeño gran recital.
Por:Juan Pablo Proal

Los alumnos de piano de la maestra Leticia Jacqueline 
Sánchez y los estudiantes del violín cuyo guía es el 
profesor Rodolfo Sánchez, ofrecieron un recital el sábado 
dieciséis de noviembre en el Museo UPAEP de Arte 
Popular Religioso.

Las edades de los alumnos de la maestra Leticia 
comprenden entre seis y doce años de edad. “Motivar a 
mis  alumnos para continuar con el estudio del piano es el 
objetivo de este recital” afirmó minutos antes de 
comenzar la actuación programada a las once de la 
mañana.
Por otro lado Rodolfo Sánchez empezó a dar clases en el 
conservatorio de música de nuestra ciudad en el año de 
mil novecientos sesenta y nueve. Actualmente imparte 
clases en la escuela de música de la BUAP, participa en 
distintas orquestas locales y con la Secretaría de Cultura 
de Veracruz. “Estos alumnos empiezan, pero es 

Poesía

Letra: Juan José Marquez 
Susano/CICOM

Siempre
te soñaba, me moría, por tenerte

te seguía paso a paso sin perderte
anhelando día a día ser tu amor

imaginaba tu voz y tu aliento, tus 
besos y tus abrazos.

El día que te vi por primera vez,
la belleza, ternura y simpatía
se juntaron en un solo suspiro

tú, amor mío.
Tus ojos, tu boca y tu piel son 

maravilla,
tan solo pensar en tenerlos junto de mí 

todos los días
me vuelve loco niña mía.

tocar tu piel es tocar el universo
te llevo dentro de mi como fuego 

eterno
doy gracias a dios porque el tiempo no 

tiene regreso
sin ti mi existencia sería un infierno
antes que llegaras no podía describir
el llanto, y el vacío en que vivía mi 

vida eterna
ahora pensar en que me dejarías,

se convierten algo que me enferma.
Cada amanecer me despierto y te miro 

desnuda a mi lado,
no tengo palabras para poder describir 

la dicha eterna
en laque vivo, una sola mirada o 
sonrisa tuya me hace enloquecer

me tienes rendido a tus pies
y eso me hace creer 

que eres la mujer de mis sueños
por lo cual noche a noche soñando 

anhelaba conocer.
Ahora que eres mía, no tengo duda

en que mi sueño se ha hecho realidad, 
tu  niña mía,

aún no lo creo, miro al cielo y te veo 
vivo en un grito diciendo gracias dios 

mío
por tener lo que más quiero

sería un error el pensar que el amor
son solo palabras, decir te amo

no es lo que oír, no es que no lo quiera 
oír

pero vale mas demostrarlo o hacérmelo 
sentir

necesitas decirme mas que palabras, 
para que ese te amo

se haga realidad.
No me puedo imaginar sin ti en estos 

momentos
has arrancado mi piel y poco a poco te 

fuiste metiendo dentro de mí,
te siento mas mía que nunca,

tu dolor es mi dolor,
tu tristeza es mi tristeza,
tu alegría es mi alegría

“Secreto de Amor“

Poesía

Crónica de un 
Adiós

Alejandro Rojas / 5to. MKT

Aquel día me sentía morir
un mundo de ideas pasaba por mi 

cabeza
ni siquiera pude dormir,
era demasiado para mi.

Por primera vez en mi vida
sentí un vacío en mi corazón

experimente el dolor y la soledad
y en alguna ocasión, la obsesión...

Necesitaba verla,
necesitaba saber de ella,

y sólo conseguía atormentarme más,
haciendo imposible sanar la herida.

Y sin embargo, he comprendido 
que ya nunca más la volveré a ver,

pero guardo en mi corazón
algo especial de aquel amor.

Una cosa es segura, 
me hizo ser más fuerte, 

aprender de la vida.
aunque no es fácil sanar esta 

herida...
sólo el tiempo lo dirá.

Sólo sé que ella permanecerá 
siempre en mi corazón

en la eternidad del tiempo 

Noche de piano.
Dos invenciones de Bach, una fantasía en re menor de Mozart, doce 

variaciones sobre una danza de Wranitzky, una romanza de Schubert y cinco 
piezas de A. Khatchaturian compositor contemporáneo- fueron las obras que 
interpretó el pianista Abraham Morales Rodríguez el pasado miércoles trece.

El evento comenzó a las diecisiete horas y el lugar donde se llevó a cabo es 
el Museo UPAEP. Abraham es alumno del destacado maestro Daniel 
Rodríguez, quién motivó a su pupilo a mostrar su talento en público por medio 
del museo.

Sensibilidad musical
Por:Juan Pablo ProaL/3CICOM

Por segunda ocasión en el mes,  el Museo UPAEP fue partícipe de la serie 
de homenajes al Mtro. Fausto de Andrés y Aguirre  para recordar el 
veinticinco aniversario de su muerte.

En esta ocasión tres familiares directos del maestro -su hijo Jorge, Germán 
su hermano y Columba, nieta-. Mostraron la admiración que le tienen, por 
medio de la música, además Lourdes Martínez, soprano, participó también en 
el evento como invitada especial.

Germán Aguirre afirmó: “Estoy muy contento por intervenir en esta 
ocasión, mi hermano fue el que me inició hace cincuenta años en el canto, 
espero no defraudarlo”
Música alemana, canción francesa, zarzuela, y obras de origen mexicano 
constituyeron el programa que comenzó a interpretarse alrededor de las ocho 

 UN CONCIERTO MÁS PARA HONRAR LA MEMORIA DEL MAESTRO 
ANDRÉS Y AGUIRRE

EL TALENTO NO SE MIDE EN EDADES SINO EN 
CAPACIDAD DE EXPREXICIÓN
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Peregrinación 
Universitaria

SACRIFICIO Y AYUDA AL PRÓJIMO FORMAN PARTE DEL AMBIENTE 
ENTRE LOS PEREGRINOS

Visitando a las 
estrellas

Por: Christian Paredes  / 5° Ing.  Mecatrónica.

Voy entrando a este lugar, extraño para mí en un principio, son opacos y 
desolados los pasillos que tengo que caminar, pero no por esto claudico, sigo 
adelante, a mis costados me acompañan grandes paredes, parece que me llevan 
de la mano para no tomar otro camino. Como un niño, voy con los ojos bien 
abiertos volteando a cada rato y noto algunas ventanas entre estas paredes, llego 
a observar, a lo lejos, pequeñas y encorvadas sombras que se mueven muy lento, 
como si nada de este planeta les preocupara.

Por inercia me es difícil detenerme, así que continúo. Como un túnel que 
llega a su fin, veo la luz del sol que ahora ilumina el patio principal, un santuario 
diría yo. El silencio no es interrumpido por largas horas, existe muy poca 
actividad en este lugar, es así que algunas palomas y pajaritos se atreven a bajar 
al patio a buscar insectos en la poca hierba que hay en algún rincón.

A las orillas de este patio existen bancas, las cuales son usadas, la mayor 
parte del día, por personas muy especiales, personas con más de 70 años de 
edad, las cuales fueron olvidadas por el destino o que de un día para otro dejaron 
de tener familia; personas que yo llamo abuelitos.
-Buenas tardes joven- Me dice Margarita, una abuelita de 92 años de madre 
mexicana y padre español.
-Buenas tardes- Me atrevo a contestarle y preguntarle su nombre. Al paso de la 
plática me encuentro que Margarita fue una niña muy afortunada en su tiempo, 
ya que su familia fue la más rica de toda Córdoba, poseían ranchos enormes, 
mucho ganado, dinero, lujos y muchas cosas más. Ella sabe hablar tanto inglés 
como francés, gracias a sus dos esposos, provenientes del extranjero, que tuvo 
respectivamente.

En 92 años que cosas no pueden pasar, pero hoy, para ella todo se acabó, 
todo lo que poseía lo fue perdiendo quedándose en la miseria, excepto seis 
milagros que le han ocurrido y que nadie se los podrá quitar, como todo el dinero 
que tenía y que sus hijos se lo quitaron, llevándola finalmente a este lugar, 
llamado Cáritas, asilo ubicado detrás de la Iglesia de Santiago.

Así como Margarita viven más de cien abuelitos en este asilo. De los cuales 
nos encontramos con una infinidad de historias y razones por las que estas 
personas vivirán sus últimos años en este lugar. Existen tantas situaciones que 
hacen que mi corazón se rompa, por ejemplo; doña Consuelo padece de un tipo 
crítico de artritis, a tal grado que sus pies y sus manos se han deformado 
evitando que pueda caminar y usar sus manos para comer, necesitando de la 
ayuda de alguna de las cinco enfermeras que trabajan en este lugar.

Me encuentro con vidas y personas increíbles que dieron sus vidas enteras 
al servicio de los demás. Doña Concepción pasó su niñez y parte de su juventud al 
cuidado de una pareja de viejitos, éstos al morir le dejaron una herencia que haría 
que nunca más se preocupara por dinero. Veinte años después Doña Concepción 
padeció una enfermedad que la mantuvo a escasos metros de la muerte, usó todo 
el dinero para aliviarse, gastando todo por su salud. El tiempo le pasó más rápido 
de lo que imaginó y al recordar, tenía mas de 60 años, sin haberse casado, sin 
familia, sola, con otras enfermedades. Los últimos 15 años los ha pasado en su 
nuevo hogar; Cáritas.

A pesar de todo, en este lugar siento mucha inocencia, como si estuviera en 

Queremos agradecer la colaboración de Hugo Tulio César 
Rubio Rodríguez, quien escribió en números pasados el 

artículo titulado “Patriotismo y juventud” y a Raymundo 
Enríquez, quien realizó el escrito llamado “México puede 

competir de tú a tú”, ambos publicados en la sección 

Pastoral Universitaria.

Los pasados días 16,17 y 18 de noviembre se llevó a cabo la vigésima 
tercera peregrinación de nuestra universidad a la Basílica de Nuestra Señora 
de Guadalupe donde asistieron aproximadamente 350 jóvenes de la 
universidad, las preparatorias, las secundarias y hasta algunos exalumnos; 
todos ellos caminando, ya que el día 18 participaron 400 alumnos más en la 
última parte de la peregrinación que es caminar de la glorieta de Peralvillo a 
la Basílica de Guadalupe donde tuvimos la Santa Misa a las 11 hrs.
La peregrinación inició el día 16 a las 9 hrs con la celebración eucarística en 
las instalaciones del campus central de la UPAEP para después trasladarnos 
en autobús a la población de San Salvador El Verde de donde empezamos el 
recorrido a pie por aproximadamente 50 km recorridos en dos días, durante el 
sábado y el domingo. La primera jornada transcurrió sin más incidentes que el 
extravío de dos jóvenes de secundaria que, por cortar camino, se equivocaron 
provocando que se retrasaran. Después de caminar aproximadamente 24 Km 
el primer día se acampó en un pequeño valle en medio del bosque y en la 
parte noreste de la cabeza del volcán Iztaccihuatl. Durante la noche se tuvo 
una hora de oración frente al santísimo que fue expuesto en una tienda 
preparada para esto por el P. Enrique Novoa y ahí se hizo la oración de 
vísperas para después pasar a la cena y a descansar.
El segundo día despertamos en medio de una helada que hizo que todo el 
campo se viera blanco y que algunos tuvieran hipotermia por lo que tuvieron 
que ser atendidos por los médicos en una ambulancia que para esos casos nos 
acompañó durante casi todo el recorrido. En este segundo día el campamento 
se levantó a las nueve horas y emprendimos el camino durante media hora 
para encontrar un lugar donde hay una casa y un altar construido en medio 
del bosque y a la orilla del camino y de un arroyo. Ahí celebramos la Santa 
Misa del domingo destacando la omilía sobre los absurdos de la peregrinación 
y es que el padre empezó preguntando cuántas veces habían asistido a la 
peregrinación los presentes, y resultó que para la mayoría era la primera 
peregrinación, después, el padre, hizo una reflexión sobre lo incomprensible 
de algunos actos de los cristianos, ante los ojos de muchos contemporáneos, 
por ejemplo caminar 50 Km, pasar la noche en el campo y en medio de un 
terrible frío; esto para muchos resulta un absurdo, todavía más ayudar a otros 
cuando van cansados o ceder su lugar en la tienda de campaña o prender una 
fogata donde otros se puedan calentar, en fin la peregrinación esta llena de 
detalles que para muchos resultan absurdos; y es que el cristianismo, hoy día, 
resulta un absurdo y no se comprende el sacrificio, la ayuda al prójimo, la 
búsqueda de Dios en nuestros hermanos, en la naturaleza y en la soledad, y la 
peregrinación está llena de estos componentes o de estos absurdos que hacen 
que muchos no la entiendan, aún algunos de los que asisten a ella sin este 
sentido cristiano.
Durante ese segundo día hay un momento en que la caminata cambia de 
rumbo del poniente hacia el norte para bajar un poco y encontrar un valle 
realmente hermoso con un pequeño lago y una vista del Iztaccihuatl 

EN LA MIRA Ojo de lupa

¿QUÉ ESPERAS DE TU PAÍS PARA EL PRÓXIMO AÑO?

Por: Betzabe Maldonado 
/ 7° CICOM

Por: Tania Martínez / 9° CICOM

ENSALADA UNIVERSITARIA
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 Mejores trabajos para 
todo tipo de personas y que 
tengan mayores incentivos 
para cada uno de ellos.
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Es pedir mucho, pero que 
haya menos delincuencia y 
corrupción, con esto 
evitaremos la desnutrición, 
enfermedades y así 

Espero que mejore la 
situación económica, existan 
más oportunidades de trabajo 
para ambos géneros.

Mejorar la situación 
económica, educativa y social..
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Más seguridad y que se 
aminore, pero considero que se 
debe empezar por nuestro 
estado.

Que sobresalga 
socialmente, económicamente 
y que disminuya el desempleo.

¡Pégales!¡Pégales!
Por: Juan Arévalo / 9° D.G.

1.- Estadio Romano donde 
luchaban a muerte los grandes en 
presencia del César
2.- Introducción sinfónica que 
pretende a la ejecución de las 
Óperas
3.- ¿Qué hay por miles en un 
aviario?
4.- Monstruo perro mitológico  
que tiene a su cargo la custodia 
de las puertas del infierno

Estamos tan ocupados con 
nuestra vida cotidiana, con las 
demandas del mundo moderno, 
cuidando que el suelo y nuestros pies 
estén en sano contacto; que nos 
olvidamos de voltear hacia el cielo y 
contemplar las maravillas que nos 
regalan día con día y noche con 
noche. Es cierto, que el cielo, la luna, 
las estrellas, el sol y demás astros; 
han sido inspiración para muchos 
artistas, pero en esta ocasión les 
traemos las direcciones de personas 
que ven al cielo con otros ojos.

1) http://www.inaoep.mx/
Instituto Nacional de Astrofísica 
Óptica 
(Por cierto el observatorio se 
encuentra en Tonanzintla)

2)
http://www.astroscu.unam.mx
Instituto de Astronomía de la UNAM

3) http://smn.cna.gob.mx
Sistema Meteorológico Nacional
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El miércoles 13 de noviembre perdí mi libreta de la UPAEP 
en el Centro de Cómputo, sí la encontraste, favor de llevarla 
a PRENSA. Gracias Ana María González. 5º. D.G.
Muchas felicidades para el amigo que me apoyó en los 
momentos más difíciles. Para un niño que se merece lo 
mejor de la vida. Sé muy feliz J. Miguel Cruz E. Derecho 1º 
semestre, tu amiga Ary.
Esperamos que te la hayas pasado súper bien en tu 
cumpleaños, puedes contar con nuestra amistad para todo 
Ary y Ofe. Irma C.P. 7o semestre.

Se pide por favor que la persona que haya encontrado una 
credencial viejita y rotita con el nombre de Paola Varela 
Robles Ibarra, haga el favor de entregarla con la secretaria 
del Pool Sur. Muchas gracias. P.D: La necesito no tengo 

Visita al convento de San Gabriel  en Cholula. 
Sábado 7 de diciembre. Salida de la UPAEP 
10:30 am cuota de recuperación 30 pesos.
Inicio del recorrido 11 hrs. En el Atrio del 
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De la parcela al salón de clases

Se firma convenio con IEEE
Ampliar conocimientos al ritmo de los tiempos, fue la propuesta del Prof. 

Yushi Leandro Takahashi Iturriaga, catedrático de la carrera de Sistemas 
Computacionales, quien impulsó a sus alumnos a conformar la Rama IEEE-
UPAEP, a través del convenio que se estableció en fechas recientes con la 
asociación técnica profesional IEEE sección Puebla, logrando adquirir el 
acceso a la información tecnológica actualizada a nivel mundial.

La asociación Electrical and Electronics Engenieers, Inc.; mejor conocida 
como IEEE se caracteriza por contar con membresías en los 5 continentes, 
ofreciendo a sus usuarios (estudiantes, profesionistas), diversos beneficios 
por lo que ya cuenta con más de 377 mil miembros a lo largo de 150 países 
del mundo.

Para los alumnos de Sistemas Computacionales de la UPAEP, la firma de 
convenio les proporcionará beneficios académicos, ya que les ayudará a 
conocer las actualizaciones del área computacional, además de integrarse 
como miembros activos de esta organización, a través del cual conocerán los 
diferentes estándares que se aplican en el desarrollo de software; también 
podrán tener la oportunidad de buscar la posibilidad de estudiar en alguna 
universidad del extranjero y participar en congresos organizados por la 
misma IEEE, además de tener la opción de comerciar electrónicamente con la 
IEEE a través de la extensa base de datos que se maneja en la web. “La IEEE 
es reconocida como líder mundial en publicación de la literatura de ingeniería  
eléctrica, electrónica, computación y ramas afines como medicina y la 

educación, además de ofrecer para el área educativa bioconferencias, 
seminarios, cursos tutoriales y conferencias,”, indicó en entrevista Yuhsi 
Takahashi. 

Detalló que el convenio con la IEEE ofrece ventajas como el acceso a la 
revista “ESPECTRO”, publicación mensual (entre más de 100 revistas 
especializadas que emite) la cual contiene información detallada de 
investigaciones recientes; la agenda de actividades a desarrollar a nivel local, 
regional e inclusive nacional e internacional, es otro de los beneficios que 

Por : NATALIA VITELA
"Antes de ingresar al Centro Regional para la Formación de Empresarios 

del Campo, vendía a los intermediarios la manzana que produzco a precios de 
risa; ahí me enseñaron a buscar otros mercados, lo cual me ha ayudado a 
comercializar mejor mi producto", comenta Vicente Ramos, de 19 años, que 
apenas con estudios de secundaria ingresó en esa institución que, hace poco 
más de un año, puso en marcha la Universidad Popular Autónoma del Estado 
de Puebla (UPAEP).

Vicente, quien además es agricultor, agrega que en el centro también ha 
aprendido que la fruticultura es más rentable que la agricultura.

"Mientras 6 kilos de maíz me los pagan a un peso con 50 centavos, con 
lo que produce un árbol de manzanas obtengo 200 pesos", explica.

De la misma forma que él, muchos jóvenes de diferentes edades y grado 
académico que cursan estudios en este centro, han obtenido conocimientos 
para explotar mejor sus unidades productivas. 

Enseñanza Alterna
Con la idea de mejorar la situación de los campesinos del municipio 

poblano de Aljojuca, Puebla, el párroco de la comunidad, Constantino Colín, se 
acercó a la universidad y propuso la creación de una escuela agraria técnica.

"De esa forma se echó a andar el proyecto, pero como a los campesinos 
no se les puede distraer mucho tiempo de sus labores diarias, la institución 
decidió no repetir el esquema tradicional de enseñanza aprendizaje", relata su 
coordinador, José de Jesús Reyes Jiménez, director del Departamento de 
Servicio Social de la UPAEP.

El también académico e investigador explica que la formación que se 
imparte en el centro se divide en cuatro áreas: promoción humana, la cual 
motiva la participación de los estudiantes; tipología del campesino, para 
comprender su cosmovisión; incorporación tecnológica, para analizar la 
explotación de las unidades productivas y cultura del dato, que intenta 
fomentar en los campesinos los fundamentos mínimos de contaduría con el 
fin de que aprendan a registrar los montos de su inversión y ganancias, entre 
otras informaciones.

"Las clases se efectúan dos días a la semana y duran de cinco a seis 
horas; los cursos son impartidos por una psicóloga comunitaria, un 
antropólogo, un veterinario y cinco ingenieros agrónomos", comenta.

Señala que, paralelamente, se implementó un sistema de tutorías, con el 
cual, a través de talleres, los estudiantes manifiestan sus inquietudes y se 
buscan soluciones, además de que los ingenieros agrónomos asisten a sus 
parcelas para asesorarlos.

El investigador dice que la evaluación de los estudiantes está en función 

del éxito que obtengan en sus unidades productivas.
Diversificación de Mercados
La primera generación de este centro está integrado por 30 alumnos, 

quienes han superado satisfactoriamente su primer año, mientras que poco 
más de 20 estudiantes más, que recién ingresaron, conforman un segundo 
grupo.

"El propósito es formar a los alumnos durante cinco años, para el primer 
grupo este es ya el segundo año de preparación", puntualiza Reyes.

El académico asegura que al haber aprendido a producir y aplicar abonos 
orgánicos, los alumnos han logrado reducir costos de inicio de siembra hasta 
en un 50 por ciento.

Luego de su primer año de estudios, los alumnos fundadores del centro 
también se han interesado en los negocios de fruticultura, ganadería, 
artesanías con hoja de maíz y piedra de cantera.

Bueno, Bonito y Barato
Para acceder al centro, los jóvenes no necesitan cumplir con ningún 

requisito académico, el único requerimiento que deben cubrir es contar con 
una unidad productiva, ya sea propia o familiar.

También tienen que cubrir un importe de 100 pesos por concepto de 
inscripción, además de una colegiatura mensual equivalente a la misma suma.

"Una de las problemáticas del campo mexicano es la dependencia; en la 
universidad creemos que si los estudiantes realizan una inversión serán 
mucho más responsables respecto a su formación", apunta Reyes.

Aunque el centro se ubica en el municipio de Aljojuca, muchos 
campesinos de otros municipios vecinos, como Coyotepec, San Juan Atenco, 
Los Reyes de Juárez, Tepeaca, San Salvador el Seco y Chalchicomula de 
Sesma, acuden a estudiar.

No obstante, el lugar físico en donde toman sus clases es provisional, 
pues aún no se acondicionan las instalaciones de la escuela donada por la 
presidencia municipal de Aljojuca, para tales efectos.

"El párroco tiene un espacio de asistencia pastoral, ahí es donde se 
llevan a cabo las clases", comenta.
Disminuye Migración

La universidad implementó este proyecto en colaboración con la 
organización civil El Centro para el Desarrollo Integral del Campo y Fundación 
Cáritas, además de que ha recibido apoyo económico de las fundaciones 
Rafael Donde y Produce.

Al centro, se han destinado recursos por cerca de 750 mil pesos, de los 
cuales, un 15 por ciento ha sido de los recursos propios de la UPAEP.

Por su parte, la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) aportó un 

Quiero ser
 tu vida

Por: Luis Miguel Mora / 5° 
Derecho.

Quiero ser en tu vida algo más que 
un instante

algo  más que la lluvia que en 
fracción

de segundo viene, llega y se va.

Quiero ser en tu vida la memoria 
imborrable

una luz de esperanza, una luz de 
alegría

una luz en tu alma que no has de 
olvidar. 

Quiero ser en tu vida un amor 
verdadero

una bellísima historia y una bella 
amistad

ser en tu vida, mi vida, el que siga 
tus pasos

el que esté a tu lado cuando quieras 
llorar. 

Quiero ser en tu vida el que cuida tus 

Quiero ser
 tu vida
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PROF. YUSHI LEANDRO TAKAHASHI ITURRIAGA

¡Pégales!¡Pégales!

1.- Coliseo
2.- Opertura
3.- Pájaros
4.- Cancerbero
5.- García Lorca

Saludos a todos, niños y niñas. Llega un nuevo final 
de cursos, un nuevo final de año y una nueva temporada 
decembrina de estrenos cinematográficos en lo que 
Hollywood pretende se convierta en un segundo verano, 
en términos de ganancias de taquilla. Llegan las 
esperadas secuelas de El Señor de los Anillos y de Harry 
Potter. Del primero hablaré algún otro día, hoy me 
centraré en el segundo.

Mmm, ¿qué puede decirse del pequeñajo 
sobrevalorado que...eem, quiero decir, del adorable 
maguito inglés que ha conquistado el mundo literario y 
del celuloide? Es decir...Harry Potter tiene que ser el 
héroe más chafa de la historia de la literatura. Las cosas 
nunca pasan por Harry Potter: le pasan a Harry Potter. 
¡Nunca hace nada! Es salvado por sus padres, por sus 
amigos, por sus profesores, por las mascotas de sus 
profesores, por elfos domésticos, por los fantasmas de 
sus padres y, en una de esas, hasta por sus enemigos, 
pero en toda su historia, el alfeñique lentejudo jamás ha 
hecho nada por sí mismo.

JK Rowling, la igualmente sobrevalorada autora de 
la serie, es una mujer sumamente inteligente, 
sumamente hábil y sumamente embustera. Así como tres 

cuartas partes de la historia de Harry Potter son 
cuentos que ya se han contado muchas veces, tres 
cuartas partes de la historia de JK son puras patrañas. 
Su “triste vida”, que sus fans han aprendido ya a modo 
de leyenda, es predominantemente falsa. Desde luego, 
este tipo de detalles anecdóticos fascinan a los fans: 
“¡Oh! ¡JK Rowling vivió en un basurero insalubre 
debido a su pobreza como madre soltera!” Ewwwww. 
No. En términos de nuestro país, la “pobreza inglesa” de 
Rowling equivale a un nivel clase media holgado, y su 
“basurero” era un departamento nada despreciable. 
“¡Oh! ¡JK Rowling tenía que escribir en servilletas y en 
cafés a falta de papel y de mesa!” ¡Aaaaaargh! NO. Sí 
escribía en cafés, pero porque le gustaba el café (así de 
simple), en una cafetería (Dios, esa tiene que ser la 
frase más redundante jamás escrita) que por cierto, 
pertenecía a su cuñado, y como ella misma ha dicho, 
nunca escribió en servilletas. “¡Oh! ¡JK Rowling ideó 
toda la historia de Harry Potter en menos de cuatro 
horas durante un viaje en tren! ¡Es maravillosa!”. 
Claaaaaro, claaaaro. ¿Y esa mente prodigiosa que sentó 
el argumento de siete libros en tres horas y de corrido, 
es incapaz de escribir uno solo en menos de un año? 

(Me refiero, desde luego, a La Orden 
del Fénix, el quinto tomo). Por favor. 
Es absurdo. El retraso del quinto 
libro obedece, digan lo que digan 
publicistas y editores de Jo, al 
bloqueo creativo, lo cual es muy 
natural: ya ha quemado suficiente 
material en los primeros tomos y 
simplemente se le acabó. No se 
preocupen, hallará más. La literatura 
fantástica es extraordinariamente 
rica y da para cincuenta, no siete 
tomos de Harry Potter. 

No me malentiendan: me 
encanta Harry Potter. Me encanta el 
trabajo de Rowling. Pero simple y 
sencillamente no puedo considerarlo 

la octava maravilla, como todos 
parecen hacer. Sí, las historias son 
maravillosas y magistralmente 
escritas. Por desgracia, ya las había 
leído, cientos de veces. Potter es un 
remiendo de retazos de Tolkien, 
Gaiman (muy en especial, Gaiman, 
quien es el creador original de Harry 
Potter, sólo que él lo llamó Tim 
Hunter y lo publicó en comics, no en 
“libros”), Conan Doyle, Bradbury, 
Wells, Chéjov, Kay y un largo 
etcétera. Entre el bando que aclama 
fanáticamente a Rowling llamándola 
genio, y los contreras que señalan 
que ésta se fusiló prácticamente toda 
la obra de fantasía previa para sus 

libros, yo me siento más cómodo en el segundo. Hasta hoy, esto es, hasta el 
cuarto libro, Harry Potter no ha aportado nada al género fantástico (desde 
luego, quedan tres libros y eso podría cambiar, realmente espero que así sea), 
salvo obviamente un movimiento mercadotécnico sin precedentes y un gran 
número de fans, que no lectores. Algo de lo más oído es que la serie de Potter 
ha puesto a leer a un gran número de niños y ha creado nuevos lectores para 
el futuro. A decir verdad, eso está por verse. Hablaremos de lectores cuando 
aquellos que leen a Harry Potter se pongan a leer otra cosa, lo cual no es tan 
frecuente. Si lo único que lees es a JK Rowling, lo siento, no eres un lector. 
Eres un fan. Y el fandom de Harry es sencillamente asombroso. Hasta hoy he 
leído por lo menos tres novelas “no oficiales” de Potter (lo que el argot se 
llama fanfic, es decir, una historia sobre un personaje escrita por un fan del 
mismo) que por cierto, no piden nada a la propia Rowling, al punto que la 
versión de la autora ya se ha quedado corta ante la imaginación de sus 
lectores. Cada quien circula su propia versión de lo que pasará, quién muere y 
quién vive, ante el teatral anuncio de la autora, más truco publicitario que otra 
cosa, de que varios personajes muy queridos van a morir. Huuuuuuuuuy, 

Un mocoso llamado Potter
Por Armando Mendoza /  7º D.G.

EL PRÓXIMO ESTRENO DE LA SEGUNDA PELÍCULA DE HARRY POTTER REAVIVA LA CONTROVERSIA
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Infórmate de la 
Evaluación Docente en 

tu Uni  

La evaluación docente dentro de 
la Universidad, busca información 
para apoyar los proyectos que están 
consolidando la excelencia académica 
en nuestra Institución, esta se 
obtiene directamente de la opinión 
que ustedes como alumnos, emiten 
del desempeño de sus maestros.

El objetivo de este instrumento de 
evaluación, es brindar al personal 
autorizado para ello, una fuente de 
recursos informativos que le brinde 
un marco de referencia confiable 
sobre lo que esta sucediendo con una 
de las tres funciones sustantivas de 
la Universidad: la ¡Docencia¡¨. Esta 
fuente de consulta sirve para 
establecer estrategias que 
promuevan la calidad de los 
docentes; estableciendo un 

Invita a tus compañeros y amigos 
para que de la misma manera 
realicen su evaluaci{on, de esta 
forma obtendremos resultados m{as 
confiables que redundarán en una 
mejor calidad en el proceso 
enseñanza  - aprendizaje.

Recuerda, tu evaluacián honesta y 

EVALUACION DOCENTE  

DEPARTAMENTO

ADMINISTRACIÓN Y CONTADURÍA
ARTE Y ARQUITECTURA
CS. DE LA COMUNICACIÓN
CS. DE LA SALUD
CS. ECONÓMICAS
HUMANIDADES
INGENIERÍA
SISTEMAS

PROMEDIO
 GENERAL

8.86
9.16
8.73
9.04
9.06
9.26
8.91

seguimiento del comportamiento de 
los mismos.

Por lo que es muy importante que 
evalúes con plena conciencia y 
responsabilidad, confía en que tus 
evaluaciones si son tomadas en 
cuenta,  permiten retroalimentar a 
los maestros, y esto a su vez hace 
que el maestro junto con su Director, 
revisen las fortalezas y debilidades 
del catedrático para que pueda 
cambiar algunas de las deficiencias 
que tu has notado durante su 
desempeño dentro de clase.

El instrumento con el que evalúas 
tus materias, ha sido elaborado y 
revisado por un equipo 
multidisciplinario, que está 
preocupado por que éste se acerque 
lo más posible a la realidad que se 

responsable mostrará las fortalezas 
y debilidades de la planta docente y 
esto permitirá los cambios que tanto 
has esperado.
No lo olvides...  ¡Observa, Reflexiona  
y Evalúa.
!ES TU DERECHO Y TU 
RESPONSABILIDAD!
Tus COMENTARIOS también son 

Reconocimiento al 
esfuerzo vivo

MEZCLA DE SABIDURÍA, PRUDENCIA Y GENEROSIDAD

Reconocimiento al politólogo Manuel Díaz Cid, En la UPAEP

Con motivo de la distinguida 
trayectoria profe-sional, alumnos de 
la carrera de Ciencias Po-líticas 
rindieron un significativo homenaje 
al investigador y politólogo Don 
Manuel Díaz Cid, en la Sala 
Francisco de Vitoria, de la Uni-
versidad Popular Autónoma del 
Estado de Puebla (UPAEP), 
efectuándose públicamente la 
entrega de un reconocimiento por su 
labor informativa y analítica en pro 
de la sociedad.

Caracterizado por ser una persona 
con un camino fructífero y de larga 
vida académica, se le calificó a Don 
Manuel como “el esfuerzo vivo de la 
UPAEP”, por ser un conocedor a 
fondo de la sociedad poblana; 
asimismo, por-que ha sabido ejercer 
la influencia tal y como lo sabe hacer 
un buen maestro, “conjuntando el 
conocimiento con la habilidad 
pragmática de un buen artesano”. 

Durante la ceremonia, se recordó 
que el homenajeado nació en la 
ciudad de Puebla el día 11 de 
noviembre de 1938, realizando sus 
estudios de primaria y secundaria en 
el Cole-gio Humboldt, la preparatoria 
e en la UAP y finalmente cursó la 
carrera de Ciencias Eco-nómico 
Administrativas en la UAP; 
sumándose dos diplomados en 
filosofía impartidos por el Dr. José 
Corts Grau, Rector de la Universidad 
de Valencia España. 

Asimismo se reconoció que es 
una persona que se ha distinguido 
por aportar a sus alum-nos valores 
humanistas, de solidaridad, perse-
verancia, libertad, democracia y de 
vocación de servicio, mismos que 
sustentan a la UPAEP. “...Para la 
UPAEP, es un privilegio contar con la 
presencia de Don Manuel Díaz Cid, 
quien siempre se ha comprometido 

con la sociedad poblana”, se explicó.
Además, se hizo mención de que 

actual-mente Díaz Cid se encuentra 
trabajando como Director de 
Investigaciones Motolinia A.C. sitio 
donde comenzó a ejercer desde su 
fundación (febrero de 1966); 
además es Director del Ins-tituto de 
Investigaciones de la UPAEP; funge 
como Asesor del Instituto de 
Proposiciones Es-tratégicas A.C.; así 
como también es miembro activo del 
Foro Latinoamericano Consultor del 
Consejo Pontificio para la Cultura de 
el Vati-cano.Uno de los detalles que 
se manifestaron durante el 
homenaje, fue que también Don 
Manuel fungió como Director de la 
carrera de Ciencias Políticas en la 
UPAEP, donde se desta-có por 
impartir las cátedras de Historia de 
la Teoría Política, Política Europea 
Contemporá-nea, Política 
contemporánea de la América 
Española, Perspectivas del Tercer 
Mundo, Na-cionalismos e 
Imperialismo del Siglo XX.

Se explicó que el politólogo, 
también se ha destacado por ser 
autor de los libros  “Panora-ma 
Político Internacional” elaborado en 
1989; “La Revolución Francesa” 
(ensayo polí-tico); “Génesis y 
Doctrina de la Fracmasone-ría”; 
“Tormenta en el Desierto”; “Agosto 
18, Cita con la Realidad”, “Las Cosas 
Nuevas del Siglo XIX y XX”,  y por 
último la obra titulada “La Asamblea 
del PRI, ¿modernización 
Autocrática?.

Se indicó que la mezcla de 
sabiduría, prudencia y generosidad 
se conjunta en un solo nombre “Don 
Manuel Díaz Cid”, ya que su cercanía 
laboral con alumnos y maestros, les 
ha permitido descubrir en él un 
carisma inigualable “...él aún se 

TODOS A REALIZAR LA EVALUACIÓN 
DOCENTE

Tuna Colegial UPAEP
Sábado 30 de noviembre de 2002
Zócalo de la ciudad de Puebla,
de 17:00 a 19:00 horas
Escuela de Diseño Gráfico
Exposición de Carteles 
Jueves 28 de noviembre de 2002
11:00 horas
Explanada del edificio “C” 
Salud Universitaria (CAMU)
Se informa a las personas que se 
vacunaron contra el Toxoide 
Diftérico, que el refuerzo de la 
vacunación será los días 2 y 3 de 
diciembre de 2002 en la explanada 
del edificio “C” de 9:30 a a 13:00 
horas.
Escuela de Ingeniería en 
Manufactura de Autopartes
Plática de la Sociedad de Ingenieros 
Automotrices (SAE)
Lugar: Sala de Consejo Universitario 
B 34
Lunes 25 de noviembre de 2002
16:00 horas
Congreso de Industrial 02
“Innovando “
Del 28 al 30 de noviembre

Hotel Best Western Real de 
Puebla 
5 Poniente 2522
Informes: www.sadii.com.mx
E-mail: sadii2002@hotmail.com

Fax: 2 32 52 51 
Arte y Arquitectura
La Asociación Mexicana de 
Directores Responsables de Obra  
y Corresponsables, A.C. invita a 
su Curso para “Aspirantes y 
Simposium de Actualización”.
Fecha: Curso del 25 al 29 de 
noviembre y Simposium del 28 
al 29 de noviembre.
Salón B 300
Inscripciones: AMDROC A.C. 
Delegación Puebla, avenida San 
Francisco No. 2214  201 San 
Manuel. Tel/fax: 2 40 97 94 y 
Macro Imagen. Reforma                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      
Sur 3160 Local 7, colonia La 
Paz, tel: 2 31 29 60
Curso $550.00 y Simposium $ 
350.00
Fecha límite: 18 de noviembre 
de 2002.

Teléfono: 2 29 94 25

4ª. Muestra Otoño 2002 “Diseño, 
Composición y Fotografía”
5 de Diciembre de 2002
Lugar: Explanada edificio “C”
18:00 horas
Exposición conjunta de los alumnos de 
las carreras de Diseño Gráfico, Diseño 
y Producción Publicitaria, Ciencias de 
la Comunicación, Arquitectura e 
Ingenierías. Los mejores trabajos del 
semestre.
Materia: Diseño por computadora
Catedráticos: Lic. Maricruz Juárez 
Martínez, maestro Sergio Chavira, 
licenciado Daniel Rivera Mercado y 
profesor Gerardo Herrerías.
Biblioteca
Servicios extraordinarios para tus 
exámenes en Biblioteca Central
Domingo 8 de diciembre
De 9:00 a 15:00 horas
Servicios: Préstamo, renovación y 
devolución de materiales, 
publicaciones periódicas, así como 
servicio de Sala de Biblioteca 
Eletrónica y Copiado.

Museo UPAEP

Homenaje al Maestro Fausto de 
Andrés y Aguirre
25 Aniversario de su fallecimiento
Ciclo de Conciertos
Concierto Clausura
Museo UPAEP
Sábado 30 de noviembre
12:00 horas
Solistas: Martha Placeres (Violín)
Jorge Aguirre (Flauta)
Uzziel Guzmán (Piano)
Museo UPAEP 3 Norte No. 3
Departamento de Administración y 
Contaduría
1er. Congreso de Administración de 
Empresas 2002
Empresas-Instituciones-Contaduría
Sala Francisco de Vitoria
Del 4 al 8 de Noviembre
Informes: Informes: 
http://mx.geocities.com/congresola
e/promocional.html
“Tradicional Exposición 
Guadalupana”
Inauguración: 5 de diciembre de 
2002
20:00 horas
La exposición estará abierta al 

Biblioteca

Servicios extraordinarios para tus exámenes en 
Biblioteca Central

Domingo 8 de  diciembre de 2002
De 9:00 a 15:00 horas

Servicios: Préstamo, renovación y devolución de 

¿TE GUSTARÍA CONOCER A UN ESTUDIANTE DE OTRO 
PAÍS 

Y AYUDARLO A MEJORAR SU ESPAÑOL?

TE INVITAMOS A SER “SOCIO DE CONVERSACIÓN” DE 
UN ESTUDIANTE DE DARTMOUTH COLLEGE, EN EL 
SEMESTRE ENERO-JUNIO 2003.

Requisitos:
· Ser estudiante de la UPAEP

· Nivel intermedio de inglés
· Capacidad para relacionarse con los demás
· Interés en temas de actualidad
· Disposición y responsabilidad

¿Cómo convertirte en un Socio de Conversación?:
1. Solicita el cuestionario para Socios de Conversación en 
Rectoría, con la Lic. Alba Toledo.

2. Escribe una carta explicando por qué te interesa 
participar en este programa y por qué tú serías un 
excelente socio de conversación. Máximo una cuartilla, 
EN INGLÉS.

3. Entrega esta carta y el cuestionario contestado, junto con 
tus datos personales (nombre completo, teléfono 
particular, celular, correo electrónico) en  Proyectos 
Internacionales, Rectoría o el Departamento de 
Humanidades, en un sobre manila cerrado.

ÚLTIMO DÍA: 6 de Diciembre

La lista de las personas elegidas estará disponible el día 
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Es deshonesto, una falta de responsabilidad y moralidad que una 
persona conciente de que su sangre está contaminada sea donador 
únicamente por lucrar, creo que debe ser castigado con la cárcel, no solamente 
el donador, sino también quienes se presten a efectuar dicha actividad, 
manifestó en entrevista la doctora Dulce María Pérez Suárez, Encargada del 
Departamento de Salud Universitaria de la Universidad Popular Autónoma del 
Estado de Puebla (UPAEP), durante la inauguración de la Campaña 
Educacional de Donación de Sangre”, la cual se realizó los días 14 y 15 de 
noviembre.

Sin embargo señaló que es difícil que se suscite el móvil del lucro, ya 
que al parecer el mercado negro de tráfico de sangre y órganos ya se 
encuentra totalmente bajo control de las autoridades, reduciéndose la 
proliferación de los casos.

Explicó que el proceso de donación de la “Campaña Educacional de 
Donación de Sangre” en la UPAEP consiste en convocar a la comunidad 
universitaria a donar sangre, mientras que por su parte la Secretaría de Salud  
se encarga de recoger dichos paquetes para analizarlos, procesarlos y 
distribuirlos a las unidades de bancos sanguíneos estatales, sitio en donde 
llegan todas las solicitudes de la ciudadanía que la requiera.

Pérez Suárez, indicó que se espera que por medio de la Campaña 
Educacional de Donación de Sangre se logre recolectar 100 unidades de 
sangre entre la comunidad universitaria, ya que a pesar de que se pretende 
sobrepasar la cantidad de 500 personas donadoras, son tan solo 100 de ellos 
los que tendrán la posibilidad de donar. 

“...esto se debe a que se hace un examen médico y un análisis clínico  
momentos antes de la donación y dependiendo de dichos resultados se les 
vuelve a preguntar a los alumnos que si están dispuestos a donar o no”.

Agregó que debido a los antecedentes del tráfico de sangre, venta de 
sangre contaminada, así como también el miedo al supuesto desmayo, 
anemia, infartos o el engordar, son aspectos que hacen que las personas se 
nieguen a ser donadores de sangre. “...todo esto no es cierto, ya que en tan 
sólo 45 días la persona se reestablece sin problema alguno”.

La Encargada del Departamento de Salud Universitaria de la UPAEP 
consideró que hace falta inculcar entre los mexicanos la cultura de donación y 
esto se debe a que aún prevalecen creencias del tráfico de órganos, o el riesgo 
de donar algún órgano puede causar la muerte; agregó que la solución a 
romper dichos paradigmas se debe de difundir mucha información. 

Asimismo explicó que la campaña de donación demuestra que la UPAEP 
no solo es una institución que se caracteriza por  transmitir conocimientos 
académicos a sus alumnos,  sino que también se preocupa por inculcar 
formación integral para favorecer el desarrollo de valores como la solidaridad 
y  la generosidad.

El trabajar de manera conjunta la UPAEP y el Sector Salud  resultó 
beneficioso, ya que además de que se logra recolectar sangre a través de las 
unidades médicas, también se utiliza para promover el valor de salvar vidas, 
además de lograrse superar el número de unidades a comparación del año 
pasado.

“...finalmente los alumnos salen ganando, ya que con su contribución 

Cárcel para quienes venden 
sangre contaminada

Compartiendo la vida

Por: Dr. Edgar Enrique Leyva Medellín
Clínica De Atención Médica Universitaria
Salud Universitaria

TRASPLANTE. Es la transferencia de células, tejidos u órganos de un 
donante vivo o cadavérico a un receptor. El propósito es restaurar las 
funciones perdidas de ese órgano, tejido o célula, sustituyéndolo por uno 
sano.

TIPOS DE TRASPLANTE. Dependiendo de la relación genética entre 
el donador y el receptor de un trasplante, pueden ser:
Autotrasplante. Donador y receptor son la misma persona.
Isotrasplante. Donador y receptor son genéticamente idénticos (gemelos).
Alotrasplante. Donador y recetor son de la misma especie, pero 
genéticamente diferentes (dos humanos).

Nuestro país muestra un incremento de casos de padecimientos crónico 
degenerativos, cuyas consecuencias, entre otras, son: insuficiencias 
cardiacas, renales, hepáticas, pancreáticas y respiratorias, así como 
enfermedades malignas como las leucemias. En la mayoría de estas causas, el 
tratamiento idóneo y en ocasiones único, son los trasplantes.

Son miles de pacientes que requieren un trasplante de órganos y 
desafortunadamente los donadores muy pocos.
¿QUÉ SE TRASPLANTA EN MÉXICO?

Hígado      Riñón      Corazón     Pulmón     Piel     Corneas     Médula ósea      
Páncreas       Hueso     Paratiroides      Vasos sanguíneos      Intestino 

delgado
¿QUIÉNES PUEDEN SER DONADORES?

Donador vivo: hombres y mujeres entre 18 y 60 años de edad (pueden 
ser mayores de 60 años siempre y cuando se encuentren en buen estado de 
salud) en este caso, deben tener parentesco por consaguinidad.

Donador cadavérico: no existe un límite de edad, siempre y cuando 
los órganos puedan ser aprovechables todavía.
CONTRAINDICACIONES. Las contraindicaciones para se donador son las 
siguientes:

LEGALES: Menores de edad (solo en caso de donación cadavérica, con 
autorización de los padres, y en el caso de médula ósea, si están vivos, ya que 
este tejido se recupera rápido).
Incapaces mentales.

MEDICAS:Son pocas las contraindicaciones absolutas para la donación, 
y en general, estas podrían ser:

Infección por el Virus de Inmunodeficiencia Humana, sospecha de la 
misma o pertenecer a un grupo de alto riesgo.

Neoplasias malignas

Equipos 
revelación 
(EUROPA)

Breves

Por: Gabriel Zenteno / 5º CICOM 

Breves

! El equipo de UPAEP en la rama femenil fue 

eliminado en la primera ronda.
Por: LCC José Juan Aceves Diez

Águilas de la UPAEP, Puebla de Fútbol Rápido Varonil consiguió el 
Subcampeonato Nacional de Primera Fuerza del Campeonato de la Comisión 
Nacional Deportiva Estudiantil de Instituciones Privadas (CONADEIP ) 
celebrado en el ITESM, Toluca al caer por marcador de 3 goles a 1 frente a la 
Universidad de Monterrey (UDEMTY) en partido celebrado el pasado viernes 
22 de noviembre en punto de las 13:30 horas. El partido presentó a un 
equipo poblano deseoso de conseguir el campeonato nacional, ya que para la 
gran mayoría de los jugadores fue su primer campeonato nacional y además 
se presentó como una gran motivación pues un día antes había eliminado por 
la vía de los shoot outs al equipo campeón del año pasado - Universidad de 
Pedregal -. 

Durante el primer periodo el equipo de las Águilas fue quien mandó en las 
acciones a través de continuas llegadas frente al marco rival, pues además en 
ese mismo cuarto se les presentó la oportunidad más clara del partido a través 
de su delantero y goleador durante este campeonato nacional Sergio Rosas, 
quién tuvo la posibilidad de poner en ventaja a su escuadra por la vía del 
shoot out, pero lamentablemente para su causa la buena intervención del 
arquero norteño fue la diferencia para evitar el gol que hubiera cambiado en 
buena parte la historia del partido. Así pues, el equipo de los Troyanos de la 
UDEMTY. logró anotar por medio de un contragolpe bien elaborado por su 
delantero Ricardo Ontiveros que no perdonó al meta poblano - José Manuel de 
la Peña - y así marcar la diferencia hasta el final de la primera mitad. 

Para la segunda mitad, el equipo de las Águilas continúo siendo el equipo 
que más llegadas producía frente al marco regiomontano; mientras que el 
equipo de los Troyanos solamente atacaba con un elemento, esperando que en 
un contragolpe pudiera cuajar la segunda anotación que no tardó mucho en 
llegar, pues el descuido en la zaga rojiblanca fue clave para que José Lozano 
marcará el 2 por cero y acercará a la UDEMTY a su quinto título nacional de la 
especialidad. 

Cabe hacer mención que producto del ataque poblano se presentó de nueva 
cuenta la oportunidad de marcar por parte de Sergio Rosas el segundo shoot 
out y de nueva cuenta la suerte y la salida oportuna del arquero rival estuvo 
de su lado para impedir el gol que acercará al equipo de UPAEP. Finalmente 
en este tercer periodo vino el tercer gol de la UDEMTY por conducto de 
Alejandro Martínez y dejar los cartones 3 goles por cero, marcador que en la 
cancha no reflejaba lo que sucedía en la cancha. 

 último cuarto le dió a UPAEP la oportunidad de acercarse en el marcador 
después de cobrar una falta en los linderos del área rival por conducto de 
Sergio Rosas que fue a incrustar su disparo en el ángulo superior derecho 
para dejar las cifras definitivas de 3 goles a 1.  
 Así pues, aunque la derrota se presentó para UPAEP, no deja de 

El equipo de fútbol soccer varonil 
de las Águilas de la UPAEP se 
afianzaron en el primer lugar de la 
clasificación general de las 
Eliminatorias del CONADEIP Zona 
Oriente al sumar 9 puntos en tres 
partidos disputados con 15 goles a 
favor por tan sólo uno en contra; 
siendo el ITESM, Hidalgo la última 
víctima del equipo dirigido por Paúl 
Moreno Altamirano al que 
derrotaron en condición de visitante 
el pasado Viernes 15 de noviembre 
por marcador de 7 goles a cero. El 
partido que se llevó a cabo en la 
bella airosa representó la primera 
visita del equipo de las Águilas en 
estas eliminatorias, rumbo al 
Nacional de CONADEIP del 2003 y 
así poder defender el título 
obtenido en este 2002; 
anteriormente había derrotado en 
las instalaciones del CIU, UPAEP, 
en Cholula al equipo de los Aztecas 
de la UDLAP y al ITESM, Veracruz. 

Los goles de UPAEP la tarde del 
viernes ante un intenso frío, fueron 
anotados por Sergio Rosas en tres 
ocasiones, Juan Pablo Hernández, 
Cristhian Villatoro, Daniel Chazari 
y Julián Márquez lo que le permite 
a las Águilas adueñarse del primer 
lugar del torneo, pues aunque la 
UDLAP mantiene el mismo número 
de puntos, el equipo de Paúl 
Moreno ha realizado tres 
encuentros; mientras que los 

¡ UPAEP manda 
en el soccer de 

CONADEIP Zona 
Oriente! 

Resultados de UPAEP en la Rama 
Femenil: 
Primera Fase: 

5 UPAEP - UVM, Querétaro 0 
1 UPAEP - ITESM, MTY 3 

2 UPAEP - U. Anáhuac Sur 5 
Mejores anotadoras de UPAEP: 
Yolanda Méndez y Judith 
Rodríguez con 2 goles cada una. 

Este es el equipo que representó a 
UPAEP Femenil: Marcela 
Romero,Laetitia Molina, Judith 
Rodríguez, Yolanda Méndez, 
Melba Hdez., Alma Montiel, 
Mercedes Bonet, Alejandra 
Romero, Susana Díaz, Orquídea 
Cortés, Reyna León, Diana Conde, 
Nohemí Picazo, Myrna Morales, 
Dolores Beristain y Roraima Hdez. 
Entrenador: Raúl Posadas, Médico: 
Dra. Karina Pérez 

Resultados de UPAEP en la Rama 
Varonil: 
Primera Fase: 

6 UPAEP - ITESM, Toluca 1 
8 UPAEP - ITAM 5 

3 UPAEP - UDEMTY 4 
Semifinales: 

4 UPAEP - U. Pedregal D.F 4 ( 
ganó en shoot outs UPAEP ) 

Mejor Anotador de UPAEP: Sergio 
Rosas con 9 goles.

Este es el equipo que representó a 
UPAEP Varonil: José Manuel de la 
Peña, Alejandro Ramos, Jorge 

¡UPAEP subcampeón del 
CONADEIP nacional de futbol 

rápido varonil!

Por LCC José Juan Aceves Diez.

Europa, ha sido sorprendida por 
equipos que han demostrado su 
increíble y escondida capacidad 
que ya la explotaron 
conozcámoslos:

1.-Deportivo la C. - ESP
2.-Lokomotiv - RUS
3.-Roma - ITA
4.-New Castle - ING
5.-Macabi Haifa - TUR
6.-Lyon - FRA
7.-Boavista - POR
8.-Dynamo Kiv - UCR

reconocerse la gran actuación de los 
rojos en este evento nacional, pues 
cerró como una de las escuadras que 
más goles anotó en todo el evento 
con respecto a la rama varonil, 
logrando conquistar un total de 18 
goles a favor por 13 en contra; 
además el delantero Sergio Rosas 
logró oradar en 9 ocasiones la 
cabaña de sus rivales y lo que es 
más importante para el futuro de un 
equipo que contó con 14 jugadores 
que en su primer nacional han 
logrado colgarse la medalla de plata 
y representado dignamente a la 

EL EQUIPO DE FUTBOL FEMENIL 
SE QUEDO A LA ORILLA DE LA COMPETENCIA
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ACADEMIA DEPORTES
Se rindió un significativo 
homenaje al investigador y 
politólogo Don Manuel Díaz 
Cid. Inf. pág. 3.

UPAEP fue subcampeón del 
CONADEIP nacional de 
futbol rápido varonil. Inf. 
Pág. 13.

Se realizó la vigésimo 
tercera peregrinación a la 
Basílica de Guadalupe. Inf. 
pág. 5.

Con motivo del 30 aniversario de la UPAEP, alumnos, catedráticos y 
autoridades universitarias, lanzan la convocatoria del concurso 
“EXPOCIENCIAS UPAEP 2003”, el cual tiene el objetivo de impulsar el 
trabajo y creatividad en la realización de proyectos juveniles de ciencia y 
tecnología en los alumnos de todo el país, quienes al resultar seleccionados 
tendrán la oportunidad de representar a México en la “IX ExpoCiencias” 
Internacional ESI 2003, que se efectuará en Moscú, RUSIA y en la 
MOSTRATEC a celebrarse en Novo Hamburgo, Brasil.

En entrevista, el Ingeniero Roberto Hidalgo Rivas, catedrático de 
tiempo completo del departamento de Física de la UPAEP y miembro del 
Comité Ejecutivo de MILSET (por sus siglas en francés), “Movimiento 
Internacional para el Recreo Científico y Técnico”, explicó que las 
“ExpoCiencias” es un evento que tiene como fin promover la exposición de 
proyectos científicos y técnicos juveniles, permitiendo también la 
participación de instituciones educativas, divulgadores, profesores e 
investigadores, fungiendo como asesores de los proyectos.

Detalló que MILSET es una asociación que tiene su sede en París y 
agrupa a más de 70 países, teniendo Secretariados Regionales en Europa 
con sede en Bratislava Eslovaquia; la Región del Mediterráneo con sede en 
Argel, Argelia; África en Pretoria; Sudáfrica; Kuwait para Asia, y para 
Norteamérica en Montreal, Canadá y en Latinoamérica: Puebla, México.

Mientras que el programa de “ExpoCiencias” está conformado por 
diversas actividades, entre las que se destacan visitas culturales, científicas 
y de recreación, exposición de proyectos, talleres y conferencias, así como 
también eventos sociales como fiestas.

Indicó que dicho evento tiene la visión de proyectar la imagen de la 
UPAEP a nivel regional, nacional e internacional por medio de un concurso 
de gran calidad en ciencia y tecnología juvenil, por lo que se busca conjuntar 
en la UPAEP (con motivo del 30 Aniversario) más de 100 proyectos de 
alumnos provenientes de diversos estados de la República Mexicana, como 
Baja California, Sinaloa, Chihuahua, Michoacán, Nuevo León, Puebla, D.F., 
Estado de México, Oaxaca, Tabasco, Tamaulipas, Colima, Hidalgo, y  
Nayarit, entre otros, quienes al resultar seleccionados podrán formar parte 
de la Delegación Mexicana que representará a México en la IX 
“ExpoCiencias” Internacional ESI 2003, que se efectuará en Moscú, RUSIA.

Cabe destacar que el comité organizador de dicho evento está integrado 
por 12 universitarios UPAEP, de las carreras de Ingeniería Civil, Ingeniería 
Industrial, Mecatrónica y Diseño y Producción Publicitaria, y coordinados 
por el Ingeniero Roberto Hidalgo Rivas, quienes han preparado dicho evento 
con varios meses de anticipación para lanzar el concurso de manera masiva 
en todo el país.

La convocatoria invita a participar a alumnos que cursen el nivel de 

COMITÉ ORGANIZADOR DE LA EXPOCIENCIAS 2003

Nuevo

Reinscripción 
Primavera 2003 

Proceso

tutranquilidad 
Seguridadpara

1973 2003

treinta
año s

web.upaep.mx/cae

¡Conócelo!
   Módulo frente al CAE,

del 11 de noviembre al 6 de diciembre

9:00 a 14:00 hrs

UPAEP, sede de la Expociencias 2003
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